
«Odio la guerra, ya que sólo un soldado que la ha vivido es el único que ha visto su brutalidad, su inutilidad, su estupidez» Dwight D. Eisenhower (presidente de los EE.UU.)
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Las Festes Majors Patronals son historia, 
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«Soy divertida, 
me gusta la fiesta, 
participar,   
bailar, compartir…»

«Manuel Agüera 
fue un gran ejemplo 
para mí. Le voy a 
echar mucho de 
menos este año»

«Mi recuerdo de 
niñez de la fiesta es 
compartir con los 
amigos, divertirse»
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Nicolás VaN looy

Las Festes Majors Patronals 
de 2023 serán las primeras que 
Mariló Cebreros viva como con-
cejala del área. Antes, ha ocupa-
do cargos de relevancia tanto en 
la Comisión como en la Asocia-
ción de Peñas, por lo que conoce 
muy bien las entrañas de unos 
días en los que la ciudad más 
turística del Mediterráneo mira, 
como en ningún otro momento 
del año, a su pasado.

Esta va a ser su primera edición 
de las Festes Majors Patronals 
como concejala de Fiestas. ¿Es-
pera que sean muy distintas a 
las que ya ha vivido en el pasa-
do?

No lo creo para nada. Ade-
más, es que aunque es mi pri-
mera experiencia como conce-
jala de Fiestas, no lo es en la 
comisión de fiestas. Hay que 
recordar que fui presidenta de la 
Asociación de Peñas en el 2015-
2016 y también estuve como 
vicepresidenta de la Comisión 
de Fiestas en 2018. Viví las fies-
tas desde dentro y, desde luego, 
desde fuera. 

Luego, los cuatro años pasa-
dos como concejala; aunque es-
taba en Deportes, pues también 
he vivido las fiestas como tal, 
con lo cual no me he perdido ni 
un solo acto de todos los que se 
han hecho. 

Cuando una tiene un cargo de 
representación pública, ¿tiene 
que tener mucho cuidado con 
lo que dice o hace en los actos 
festeros, especialmente en los 
más lúdicos?

No sé si es una virtud o un de-
fecto, pero yo no bebo, por lo que 
no creo que pierda los papeles 
por ahí. Te lo puedes pasar bien 
estando totalmente sobria y tran-
quila. Además, soy divertida y me 
gusta la fiesta, participar, bailar, 
compartir… Con lo cual, pienso 
que es totalmente compatible. 

Ser concejal no significa que 
tengas que ser una persona 
aburrida, ni que tengas que es-

Tras haber ocupado cargos de relevancia en el mundo festero, este año debutará como concejala del área

ENTREVISTA> Mariló Cebreros  / Concejala de Fiestas de Benidorm

«Para los que tenemos Benidorm en vena, 
la Virgen del Sufragio lo es todo»

tar controlando absolutamente 
todo lo que haces. Uno también 
se tiene que mostrar cómo es y 
creo que eso a la gente también 
le gusta.

Sé que ustedes dos eran muy 
buenos amigos. No hace mucho 
nos dejó un gran festero y una 
persona que también ocupó la 
concejalía de Fiestas, como es 
Manolo Agüera. Él, además de 
festero, era un gran devoto de la 
Virgen del Sufragio. ¿Usted tam-
bién siente esa devoción?

¡También! Creo que para 
todos y cada uno de los beni-
dormenses, los que tenemos 
Benidorm en vena, la Virgen del 
Sufragio lo es todo; recurrimos 
mucho a ella. Pienso que debe de 
estar hasta harta de nosotros. La 
tenemos en nuestro corazón, en 
nuestro pensamiento, y le pedi-

mos constantemente, no sólo por 
nosotros, sino por todos. 

Soy una gran devota de ella 
y la verdad es que, hablando de 
Manuel Agüera… para mí también 
fue un ejemplo; le echaré mucho 
de menos este año. Me emociono 
bastante al hablar de él.

Las fiestas de Benidorm, como 
las de cualquier ciudad, tienen 
su vertiente religiosa y su ver-
tiente más lúdica. ¿Se queda 
con alguna de las dos o las vive 
de igual manera?

Como tú bien dices, tienen 
dos vertientes y las dos las po-
demos disfrutar y llevar a tope. 
Hay que vivirlas como lo que son: 
unas fiestas religiosas. 

Y desde aquí invito a que to-
dos y cada uno de los que habi-
tualmente toman las fiestas sólo 
por la parte lúdica, las vivan tam-
bién en la parte religiosa, porque 
realmente es muy bonito poder 
compartir esos momentos con la 
gente, con ese fervor y tener tan-
to a la Virgen como a San Jaume 
en las calles.

¿Qué le dice a toda esa gente 
que siempre aprovecha estas 
fechas para hacer un viaje y no 
vive la fiesta?

¡Que peor para ellos! De ver-
dad que merece la pena estar 
aquí. Es un momento en el que 
aprovechamos para compartir 
con amigos a los que, en ocasio-
nes, no vemos en todo el año. Es 
una buena ocasión para com-
partir con tu peña, con tus ami-
gos, con la familia. Además, es 
un buen momento para quedar-
se y para recordar que Benidorm 
es algo más. Que tenemos otra 
vida que no sólo es trabajar.

Otra persona que también nos 
dejó hace ya bastante tiempo, 
Vicente Pérez Devesa, me dijo 
una vez que para él el recuerdo 
de las fiestas en su niñez era el 
de los zapatos y la ropa nueva. 
¿Cuál es el suyo?

Algo muy parecido a lo que te 
decía hace un momento: el de-
seo de que lleguen esas fechas. 
Hace poco estuvimos visitando 
los colegios y los institutos de la 
ciudad y hablando con los estu-
diantes; cuando les veía las ca-
ras a ellos, me daba cuenta de 
que esa era mi cara hace algu-
nos años. 

Muchísimos ya son peñistas. 
Ahí recordé lo bien que yo me 
lo pasaba con mi grupo del co-

legio y, como te he dicho antes, 
mi recuerdo de niñez de la fiesta 
es compartir con los amigos, di-
vertirse. 

Cuando usted y yo éramos (más) 
jóvenes, se decía aquello de que 
‘en Benidorm se cae una pese-
ta y hacen fiesta’ por aquello de 
que celebramos absolutamente 
todo lo celebrable. Cuando era 
concejala de Deportes, me dijo 
que había descubierto muchos 
deportes que no conocía. ¿Le 
está sucediendo lo mismo con 
las fiestas?

Bueno… ya llevo toda la legis-
latura anterior como concejala 
y, como sabes, nosotros, como 
equipo de gobierno, estamos en 
todo, así que ya las descubrí. Es 
un mundo muy amplio y como 
también llevo Cultos y Religio-
nes, estoy encantada, porque 
me gusta involucrarme en todo 
lo que hago; estoy feliz.

Mariló Cebreros durante la inauguración de un reciente acto festero.
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«Aun teniendo 
la experiencia de 
haber presidido 
la comisión en 
2014, este año ha 
sido totalmente 
diferente»

«Los creyentes 
pedimos al patrón 
y a la Virgen que 
te pongan buena 
gente en el camino; y 
Ramón Cano es una 
de ellas»

«Este año vamos 
a instalar cuatro 
pantallas gigantes 
para poder seguir la 
representación  
del hallazgo de   
la virgen»
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Vicente Solaz es un tipo ha-
blador al que cuesta seguirle el 
ritmo cuando la conversación 
versa sobre una de sus grandes 
pasiones: las Festes Majors Pa-
tronals. Su segunda andadura 
como presidente de la comisión 
no empezó con buen pie, pero 
desde entonces sus ganas de 
brindar a la ciudad de la mejor 
experiencia en sus días grandes 
ha sido contagiosa, y así ha que-
dado patente en todas las acti-
vidades realizadas a lo largo de 
los últimos doce meses.

Recuerdo que el día en que le 
nombraron le llamé para felici-
tarle y estaba ingresado en el 
hospital. Aunque sólo sea por 
eso, su propio año festero ha ido 
a mejor.

(Ríe) ¡Vaya memoria! Es ver-
dad. No teníamos mucho mar-
gen de ir a peor. Pero no podía-
mos empezar.

Más allá de esa anécdota, usted 
ya tenía experiencia como presi-
dente de la Comisión de Peñas. 
¿Cómo ha ido esta segunda 
vez?

La de este año ha sido total-
mente novedosa; aun teniendo 
la experiencia de 2014, ha sido 
completamente diferente. Por-
que sí, uno tiene la experiencia 
de haber sido presidente, pero 
la historia es totalmente distinta. 
Es gente nueva y las condiciones 
en las que eres presidente son 
absolutamente diferentes. Para 
mí, ha sido una experiencia su-
perpositiva. He conocido gente 
fantástica este año y estoy muy 
contento y orgulloso de haber 
presidido a ese grupo de perso-
nas.

Ramón Cano, presidente de la 
Asociación de Peñas, se ha des-
hecho en elogios hacia usted y 

El presidente de la comisión asegura que ya hay una nueva generación de festeros listos para coger el relevo

ENTREVISTA> Vicente Solaz  / Presidente de la Comisión de las Festes Majors Patronals de Benidorm

«Las fiestas son los actos religiosos, todo 
lo demás es purpurina»

su equipo cuando le he pregun-
tado por cómo ha sido trabajar 
juntos. ¿Es un sentimiento recí-
proco? 

(Ríe) ¡Pero si es gentuza! Ha-
blando en serio, ha sido una de 
las grandes sorpresas de este 
año. La verdad es que los que 
somos creyentes, siempre pedi-
mos al patrón y a la Virgen que te 
pongan buena gente en el cami-
no, y este año Ramón es una de 
esas personas buenas que me 
he encontrado. 

Es un tío fantástico, con una 
capacidad de trabajo enorme, y 
la verdad es que estamos muy 
contentos y muy orgullosos de 
trabajar con él. Ha sido superfá-
cil. Es una persona que siempre 
te lo ha facilitado todo y noso-
tros se lo hemos facilitado a él; 
siempre ha habido una buena 
sintonía.

De cara a las fiestas, ¿el pro-
grama que han preparado es 
continuista? Se lo pregunto más 
allá de los actos religiosos, que, 
si me permite la expresión, son 
sota, caballo y rey, porque siem-
pre son los mismos.

No es que sean sota, caballo 
y rey, es que las fiestas consis-
ten en eso, todo lo demás es 
purpurina. Estas son fiestas pa-
tronales y, por lo tanto, son pura-

mente religiosas. Se brindan en 
honor a la Virgen del Sufragio y 
Sant Jaume. Son actos a los que 
no creo que nadie se atreva a ha-
cer ninguna modificación. 

Este año nos hemos atrevido, 
porque la ocasión lo requería, a 
hacer algo novedoso en el hallaz-
go de la Virgen…

Un acto precioso que es difícil de 
ver desde el Parc d’Elx o el pa-
seo de Colón.

Así es. Por eso, y porque que-
remos obtener el reconocimien-
to de Interés Turístico Nacional, 
vamos a poner cuatro pantallas 
gigantes en todo el Parc d’Elx, 
donde la gente va a poder ver en 
tiempo real la representación del 
hallazgo.

De los actos religiosos, ¿cuál es 
el que más le toca? 

Me toca la fibra la misa ma-
yor del domingo, porque es el día 
que le rendimos pleitesía a la Vir-
gen del Sufragio. Y a mí hay algo 
que me causa muchísimo respe-
to, que es sacar a nuestra Virgen 
y a Sant Jaume en procesión con 
el respeto que ellos merecen.

Tiene la singularidad de que 
es un acto que cada año puede 
ser el mejor, el más conocido, 
pero es un acto que nos causa 
muchísimo respeto, porque que-
remos hacer unas grandes pro-
cesiones y que la gente pueda ir 
cerca de la patrona.

Para la gente que decide mar-
charse de Benidorm estos días 
y hacer algún viajecito, ¿por qué 
no lo tiene que hacer? ¿Por qué 
se tienen que quedar y disfrutar 
de las fiestas?

Les diría que no se vayan por 
un sencillo motivo: aquí hay un 
grupo enorme de gente que ha 
estado trabajando para que las 
fiestas de Benidorm gusten y la 
gente las disfrute. Creo que es 
un error que la gente se vaya en 
sus fiestas.

Hay 51 semanas en las que 
se puede marchar de Benidorm, 
pero esa semana es donde Be-
nidorm se viste de gala, donde 
la hermandad de Benidorm sale 
a relucir, donde la buena fe de 

la gente que está en Benidorm 
hace que disfrute todo el que 
venga a vernos. 

Volvamos al principio de su 
presidencia y de esta entrevis-
ta. Desde la cama del hospital 
me dijo que esta segunda vez 
iba a ser la última y que quería 
enseñar a la siguiente genera-
ción. ¿Han aprendido? ¿Hay ya 
próxima generación lista para el 
relevo?

Sí, sí que la hay. Tengo un 
‘pequeño padawan’ que está 
preparado ya para ser el próximo 
presidente de las fiestas. Y sí, 
hay una nueva generación, por-
que en este año me he juntado 
con gente muy joven, gente que 
le gusta la fiesta y que la entien-
de, y que a buen seguro, tiene 
futuro.

Vicente Solaz durante un acto festero en Benidorm.
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«Si hay una fiesta, 
tú le pones cariño y 
agrado, pues va para 
el disfrute de  
todos nosotros»

«Llevo casi treinta 
años en peñas y en 
ese tiempo no   
he hecho   
ninguna procesión»

«Luchamos todo el 
año para darles a 
los benidormenses 
las mejores fiestas 
posibles; esperamos 
que las disfruten  
con nosotros»
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Las Festes Majors Patronals 
de Benidorm se celebran en 
honor a la Virgen del Sufragio, 
también alcaldesa perpetua de 
la ciudad, y Sant Jaume. Por ello, 
son unos días de gran fervor re-
ligioso que, a la vez, derivan en 
una gran cantidad de actos lúdi-
cos a los que ponen color y so-
nido las peñas, cuya asociación 
ha estado presidida este año por 
Ramón Cano.

¿Cómo afrontan las Festes Ma-
jors Patronals desde la Asocia-
ción de Peñas este año?

De momento bien. Hemos 
estado muy centrados en pre-
parar el día de las Peñas del pa-
sado 28 de octubre y, desde en-
tonces, nos hemos enfocado por 
completo en el resto de actos de 
nuestros días grandes. Ahora te-
nemos todos nuestros sentidos 
puestos en ello.

Para este año, y además muy 
recientemente, han cambiado 
algo muy importante, que es la 
forma de elección de los cargos 
directivos de la Asociación de 
Peñas. ¿Por qué ha sido necesa-
rio hacerlo?

Cuando no se presenta nadie 
en la elección de cargos, se tie-
ne que crear una junta gestora 
y eso es lo que hemos decidido 
cambiar, puesto que la forma 
que había anteriormente se ha-
bía quedado ya obsoleta.

El motivo es que se dividía 
a las peñas en tres bloques y 
se cogían cinco de cada uno de 
ellos. Esto provocaba que las 
más antiguas ya estaban a pun-
to de dar ‘una vuelta’ completa 
a ese listado y, a la vez, había 
otras que todavía no habían en-
trado. Por eso, hemos puesto 
un sistema el cual va por sorteo 
y todo aquel que haya pertene-
cido anteriormente a la gestora 
está exento hasta que pasemos 
todos.

Las peñas, con cerca de 4.500 inscritos, son el motor de la parte más lúdica de los días grandes de Benidorm

ENTREVISTA> Ramón Cano  / Presidente de la Asociación de Peñas Virgen del Sufragio de Benidorm

«Hemos pasado de tres a veintidós peñas 
en los ‘playbacks’»

En ese sentido, ¿considera que 
hace falta más implicación por 
parte del colectivo de peñistas, 
para que esto no hubiese teni-
do que llegar a ser una nece-
sidad?

Pues sí, ese es el problema. 
Es que no hay nadie. De mo-
mento, para este año nosotros 
hemos hecho el sorteo y ya tene-
mos las peñas que conformarían 
la gestora este año en caso de 
que no se presente nadie volun-
tariamente. 

De momento, no tengo no-
ticias de nadie que pretenda o 
quiera ser presidente junto con 
su junta. Por lo tanto, sí que pa-
rece que hay un poco de falta de 
compromiso.

Por su parte, el último año, 
¿cómo ha sido? ¿Qué tal ha 
sido la experiencia de ser pre-
sidente de la Asociación de 
Peñas?

Yo ya tenía experiencia. No 
como presidente, pero sí he per-
tenecido a otras juntas, no ges-
toras, sino una junta voluntaria. 
Este año ha ido muy bien. 

Eso sí, la responsabilidad 
que he tenido este año no la te-
nía anteriormente, entonces ha 
sido diferente. Pero ha ido muy 
bien, teniendo en cuenta que 

cuando se forma una gestora, 
que vas obligado, te pilla un po-
quito a contrapié y no vas de muy 
buen agrado. 

Pese a eso, ¿ha habido buen 
ambiente?

Nosotros poco a poco, con-
forme hemos ido haciendo cami-
no, el grupo se ha compactado 
bastante bien, hemos trabajado 
muy bien. Lo único es que tienes 
que tener en cuenta que esta-
mos en otro tiempo, porque la 
Asociación de Peñas ha crecido 
exponencialmente y el papeleo 
que nos piden y que tenemos 
que tener para identificarnos, 
para estar dentro de la sociedad, 
es monumental. 

Ten en cuenta que estamos 
hablando de un colectivo de 
4.500 personas; y mover toda 
esa documentación cuesta.

De todos los actos que organi-
zan desde las peñas dentro del 
programa festero, ¿cuál es al 
que más cariño le tiene o al que 
más cariño le ha puesto en la or-
ganización?

Es que le pones cariño a 
todo, porque lo haces de muy 
buen agrado. Ten en cuenta que 
es fiesta. Entonces, si hay una 
fiesta, tú le pones cariño e inte-
rés, pues va para el disfrute de 
todos nosotros. Así pues, para 
mí todas las actividades son es-
peciales. Desde el carnaval, la 
acampada, la mona… A todas le 
hemos puesto mucho cariño. 

Creo que eso se vio en los 
‘playbacks’. El año pasado se pre-
sentaron solamente tres peñas y 
este año, junto con los niños, ya 
van por veintidós las que han ac-
tuado. Pienso que va bien la cosa. 

¿Qué han hecho para que la 
cosa cambie tanto? 

Solamente he cambiado una 
cosa y es que anteriormente los 
playbacks los hacían, general-
mente, gente joven y siempre 
basado en musicales, porque 
los jóvenes tienen la motricidad 
y el ritmo. Ellos son buenos para 
eso. Se había abandonado un 
poco el tema de lo que era el có-
mico-musical.

En ese formato, gente más 
mayor, como yo, con este cuerpo 
como botijo, pues no podemos 
bailar como bailan ellos, pero sí 
que podemos aportar, a lo mejor, 
un número gracioso. Y eso creo 
que los ha animado. 

¿Cómo ha sido trabajar con la 
comisión presidida por Vicente 
Solaz?

La verdad es que muy, muy, 
muy bien. La verdad es que he-
mos trabajado muy a gusto, me 
llevo muy bien con él, es un tío 
majísimo que, además, ha esta-
do rodeado de gente estupenda. 
Ha sido fenomenal, de diez.

Las fiestas tienen, además de 
su vertiente religiosa, su parte 
lúdica; y ustedes, las peñas, son 
el gran ejemplo de ello. En cuan-
to a los actos religiosos, ¿cuál es 
el que más le toca?

Te voy a ser sincero. Llevo 
casi treinta años en peñas y en 
ese tiempo no he hecho ninguna 
procesión. A las misas sí que voy 
y la misa del sábado es muy bo-
nita. Y sobre todo, la ofrenda. Ahí 
sí que no hemos fallado ningún 
año… Al menos que yo recuerde.

Mucha gente aprovecha estos 
días de fiesta para salir de Beni-
dorm y hacer alguna escapada 
turística. ¿Qué mensaje le lanza 
a esas personas para que no lo 
hagan y se queden? 

Pues hombre, tienen que 
quedarse porque los que esta-
mos, tanto de la Asociación de 
Peñas como la Comisión, esta-
mos luchando todo el año por 
darles las mejores fiestas posi-
bles y nos gustaría que las dis-
frutaran juntos a nosotros. Pero 
bueno, para gustos colores. 

Les invitaría a que este año 
gozaran de la gran programación 
que ha hecho mi amigo Vicente 
Solaz, que sé que se le ha currado.

Ramón Cano, presidente de la Comisión de Peñas, junto a la concejala de Fiestas.





/
Publicación auditada por

AQUÍ | Noviembre 20236 | editorial

ÁNGEL FERNÁNDEZ

Director de AQUÍ

Diputados ‘en tránsito’

El Congreso de los Diputados está sin 
actividad parlamentaria. ¿Y qué están ha-
ciendo entonces los 350 diputados? Pues 
de momento lo que es seguro es cobrar la 
nómina a final de mes, ahora, en los que 
respecta al Estado…

No es normal que hayan pasado más 
de tres meses desde las elecciones y que 
hayan sido tres las ocasiones contadas en 
las que se ha convocado a los diputados. 
Un gobierno en funciones sigue siendo un 
gobierno, y sigue teniendo que dar explica-
ciones porque continúa tomando decisio-
nes en nombre de todos.

Ciencia ficción
Pero la realidad es que estamos asis-

tiendo a una ‘película’ que no se podría 
asignar al género de intriga, porque hay 
poca; ni de terror, que a veces lo da. Ni si-
quiera de suspense, ya que para eso de-
bería mantener la tensión de la trama. Yo 
diría que estamos en lo que sería ciencia 
ficción. Nos movemos mirando a un futuro, 
pero obviando la realidad del presente.

Es difícil entender como desde las elec-
ciones a día de hoy no hay ya o un presi-
dente o convocatoria de elecciones, y que, 
en ese caso, con todas las cartas ya des-
cubiertas de uno y otro lado, seamos los 
ciudadanos quienes decidamos.

Prisas si, prisas no
Por un lado se presentó Feijóo, que evi-

dentemente estaba en su derecho como 
partido más votado, pero que sabía de 
antemano que difícilmente iba a poder 
ser elegido presidente. En esos momentos 
Pedro Sánchez tachaba todo ello de pan-
tomima y de hacer perder el tiempo a los 
españoles en unos momentos decisivos, y 
en plena presidencia de la Unión Europea.

Todo parecía indicar que tras el fallido 
intento de Núñez Feijóo la investidura de 
Sánchez sería inminente. Pero no, lleva-
mos desde entonces más de un mes y ni 
siquiera hay fecha de convocatoria para di-

cha sesión. Quizás esas cartas descubier-
tas, asegurando el apoyo de todos y que 
iba a renovarse su presidencia, no haya 
sido la mejor manera de negociar.

Hasta han tenido que hacer el show 
del desencuentro entre Pedro Sánchez y 
Yolanda Díaz, con unas ‘duras’ negociacio-
nes, para ir dando material durante esta 
espera que ya se alarga mucho más de lo 
previsible.

Pregunta ‘trampa’
Ahora, más de un mes después, de re-

pente surge una nueva forma de seguir dan-
do largas. Se va a plantear a los afiliados la 
pregunta sobre si quieren que se negocie 
para que Sánchez sea presidente. ¿Y por 
qué no se ha planteado antes? Si fuera que 
en la pregunta van detallados los acuerdos 
para ese apoyo a la investidura hasta podría 
ser comprensible, pero tan solo se pregunta 
si quieres que tu partido gobierne…

No obstante, y aunque sé que en esto 
me encuentro bastante solo, puesto que la 
mayor parte de la gente da por hecho la in-
vestidura de Pedro Sánchez, insisto en que 
realmente a los independentistas de Junts 
no les interesa acordar. De hecho a ERC ya 

le pasó factura entre sus votantes llegar a 
acuerdos con el gobierno de España. Ellos 
viven y venden mejor el desencuentro, el 
victimismo, y seguir recibiendo por unas ne-
gociaciones imposibles y eternas.

¿La forma ante un candidato dispuesto 
a dar todo por llegar a un acuerdo? Pedir y 
pedir hasta que a alguna cosa se le tenga 
que decir que no. Y puede incluso que algo 
de eso ya esté ocurriendo. ¿Sería entonces 
este un intento de que los afiliados voten 
no, sabedores de que detrás de la pregunta 
está la Amnistía, etc., y así justificar como 
que se deja de negociar a petición de éstos?

Eso blanquearía una ruptura de nego-
ciaciones y no dejaría mal aquella rotunda 
afirmación el mismo día de las elecciones 
de “vamos a seguir gobernando”.

Tiempo de descuento
En cualquier caso, poco más podemos 

hacer que dejar pasar el tiempo hasta como 
máximo ese 22 de noviembre, fecha en la 
que se debería celebrar la primera sesión 
de investidura para que tengamos presiden-
te antes del día 27 o se disuelvan las Cortes.

Mientras, y dada la nula actividad, es-
peremos que si hay que hacer alguna re-

forma (de obra) en el Congreso de los Di-
putados, se haya realizado, así al menos 
alguien habrá aprovechado este tiempo.

Crímenes de guerra
Donde sí hay actividad, miserable y re-

pugnante, es en las distintas guerras. En 
este caso me voy a referir a la que Israel 
ha declarado a Palestina. Es cierto que un 
grupo terrorista como es Hamás hizo una 
matanza por la que tiene que ser juzgado y 
a quien hay que exterminar.

¿Pero alguien entendería que cuando 
la banda terrorista ETA mataba indiscrimi-
nadamente se hubiera bombardeado Eus-
kadi matando a civiles inocentes, incluido 
niños? 

Hasta la guerra tiene límites. Lo que 
está haciendo Israel no es defender a los 
suyos y luchar contra una banda criminal, 
es realizar crímenes de guerra matando y 
mutilando indiscriminadamente a la pobla-
ción civil; niños, mujeres y hombres cuyo 
único delito es haber nacido en Palestina.

Y crímenes de guerra también es obligar 
a desplazarse, bajo amenazas de muerte, 
a cientos de miles de personas abandonán-
dolo todo. Y no dejar ni siquiera que pase 
ayuda humanitaria para poder ofrecer algo 
tan básico como agua. Y dejar a los hospi-
tales sin poder atender a los heridos…

Tanto, ¿para qué?
Al final hay muchas organizaciones, 

cientos de miles de personas trabajando 
con dinero público para velar por un mundo 
más justo, pero ni cuando matan a los su-
yos, como ha pasado con los delegados de 
la ONU, pueden frenar esta salvajada.

Si solo es para los tiempos de paz, no 
necesitamos a nadie, en esos momentos 
ya nos protegemos solos.

Desde AQUÍ grupo de comunicación 
condenamos los ataques terroristas y los 
que se hacen en nombre de un estado, por-
que al final lo único que separan a unos de 
los otros es la legalidad.
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Fernando abad

El más mediático. Aquel del 
que se habló y se sigue contan-
do. El 21 de marzo de 1829, 
a las seis y cuarto de la tarde, 
en las coordenadas 38° 5′ N 
0° 41′ O, o sea, con epicentro 
en Torrevieja, pero en un área 
que también comprende otras 
localidades de la Vega Baja del 
Segura, como Benejúzar y Ro-
jales, se desató un apocalíptico 
terremoto de 6,6 grados en la 
escala sismológica de Richter. 

No solo afectó a la comarca; 
se pudo sentir prácticamente 
en toda la zona sur de Alican-
te y provincias limítrofes. Ano-
tadas quedan las cifras: 389 
muertos, 377 heridos y 2.965 
viviendas completamente des-
terronadas. Pero lo más impor-
tante es que sigue figurando 
en crónicas y libros de historia 
como señal de que, por la Co-
munitat Valenciana, también 
se mueve la tierra bajo nues-
tros pies.

Otros fenómenos
El terreno que pisamos, so-

bre el que vivimos, en el que 
vamos depositando minuto a 
minuto nuestros recuerdos, no 
es tan firme como nos transmi-
te nuestro día a día. Un trans-
currir vital que por estos pagos, 
y por otros muchos, suele tras-
tocarse por otros fenómenos 
telúricos (pertenecientes o re-
lativos a la tierra o, también, 
la influencia del suelo de una 
comarca sobre sus habitantes).

Huracanes, temporales cos-
teros, tornados, algún que otro 
tsunami, por ahora de poco vo-
lumen de agua desplazada (el 
último devastador registrado 
en suelo español se originó en 
las costas gaditanas en 1755). 
Por cierto, que esto nos abre 
la caja de Pandora sísmica, 
porque la mayoría de tsunamis 
están provocados por terremo-
tos o maremotos, y no son tan 
raros como creíamos.

Alta actividad sísmica
El caso es que el terremoto 

que aconteció en Lorca, en la 
vecina comunidad murciana, 

Aunque tengamos la sensación de estabilidad, lo cierto es que estas tierras se encuentran en su mayor 
parte en plena zona sísmica

Cuando la Comunitat Valenciana tiembla

La tierra tiembla, se agrieta, el terremoto campa ya a sus anchas.

el 11 de mayo de 2011, de 5,1 
en la escala Richter (de 10: lo 
máximo que se ha llegado ha 
sido a 9,6 desde la ciudad chi-
lena de Valdivia, en 1960), se 
encargó de recordarnos que en 
parte del levante español nos 
encontramos también a mer-
ced de los movimientos tectóni-
cos, que no es cosa de lugares 
lejanos, tipo San Francisco.

Que el Mediterráneo sea 
una zona de alta actividad 
sísmica resulta bastante lógi-
co si tenemos en cuenta que 
este mar, de 2.510.000 kiló-
metros cuadrados de superfi-
cie (251.000.000 hectáreas) y 
3.735.000 kilómetros cúbicos 
de volumen, se encuentra en 
plena confrontación de las pla-
cas continentales euroasiática 
y africana. Antaño fue lago, 
hasta que, posiblemente por 
un gran movimiento tectónico, 
se abrió el estrecho de Gibral-
tar hace unos 5,33 millones de 
años. 

Principales placas
Las placas tectónicas (y esto 

es una reducción para que re-
sulte más claro) no hacen sino 
‘flotar’ sobre el magma interior 

terrestre, y tropiezan unas con 
otras. De oeste a este y de nor-
te a sur, las placas pacífica (la 
Tierra es esférica, al final tene-
mos otra vez esta), norteameri-
cana, de Nazca, sudamericana, 
euroasiática, africana, arábiga, 
iránica, filipina, indoaustralia-
na... Bajo todas ellas, la placa 
antártica.

En la Comunitat Valenciana 
nos interesan especialmente 
la euroasiática y la africana, 
que llevan siglos rozándose, 
pero sin cariño: el fenómeno 
continuo de subducción, con la 
litosfera (corteza) africana des-
lizándose bajo aquella sobre la 
que vivimos, no deja de provo-
car tembleques. Se da además 
la circunstancia, planteada por 
varios científicos, de que de 
forma natural podría estar in-
virtiéndose la subducción.

De norte a sur
El mapa de riesgo sísmico 

en la península ibérica elabo-
rado en 2021 por el Instituto 
Multidisciplinar para el Estu-
dio del Medio Ramón Margalef 
(IMEM, creado en 2014) seña-
laba como la zona más proclive 
a la comprendida entre buenos 
cachos de las provincias de Má-
laga, Granada y Almería, buena 
parte de Murcia y Alicante, un 
buen trozo de València y una 
pizca de Girona.

La tierra sigue temblando en 
la Comunitat Valenciana: el 19 
de agosto de este mismo 2023, 
por ejemplo, se registraba un 
seísmo de 1,5 de magnitud en 
Sueca (Ribera Baixa); un mes 
antes, el 18, había tocado uno 
de 2,5 grados en Carcaixent (Ri-
bera Alta). Pero en la Vega Baja 
se riza, por convulsiones, el rizo, 
ubicada como está sobre dos 
fallas (fracturas en la corteza 
terrestre): la de Benejúzar-Beni-
jófar y la de Guardamar.

Más ejemplos
Pero la interacción entre las 

microplacas ibérica y de Albo-
rán, con la gran placa africana, 
provoca tensiones que se ce-

ban, además de en localidades 
como Granada, Málaga, Murcia 
o la Vega Baja, en otros puntos 
de la Comunitat Valenciana. 
Ya aludíamos a las riberas del 
Xùquer. Añadamos otros, como 
el seísmo del pasado 30 de ju-
lio, de 3,6, con epicentro en Ibi 
(Foia de Castalla, subcomarca 
de l’Alcoià).

Ni se libra el golfo de Valèn-
cia, que en la madrugada del 
18 de octubre tuvo un maremo-
to de 2,2 grados. Cada año se 
anotan en torno a los seis mil 
terremotos en España, y buena 
parte los sentimos en la zona 
sur del país. Quizá no espere-
mos ese ‘big one’ (el grande), 
como los californianos, pero To-
rrevieja, Lorca o Almería (1522, 
el peor en suelo español, cerca 
de siete grados) quedan como 
señales a tener en cuenta.

389 muertos y 
377 heridos causó 
el terremoto de 
Torrevieja

El Mediterráneo se 
encuentra en plena 
confrontación de dos 
placas continentales

La tierra sigue 
temblando aquí, 
con seísmos en 
Carcaixent o Ibi
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«Es muy raro ver a 
alguien de la directiva 
viéndonos jugar»

«“Mueve el culo 
gorda” o “vete a tu 
casa a limpiar” son 
algunos de los gritos 
que más hemos 
escuchado en las 
gradas cuando 
jugamos fuera»
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M. Guilabert

Josefina Ruíz es capita-
na en el Elche Club de Fútbol 
Femenino, al que pertenece 
desde hace once años, y en la 
actualidad juega en segunda 
división RFEF.

Un equipo que lleva años 
pasando inadvertido por el 
público en general a pesar 
del trabajo que realizan, y que 
ahora está empezando a tener 
más visibilidad y más público 
en las gradas.

Mayor interés por 
verlas jugar

Los últimos acontecimien-
tos a nivel nacional en el fútbol 
femenino no han cambiado sus 
condiciones de trabajo, pero al 
menos han despertado más el 
interés del público por ir a ver-
las jugar. Algo que el Elche nos 
pone fácil, ya que la entrada a 
sus partidos es gratuita.

¿Cómo se comporta en gene-
ral el público que va a veros 
jugar?

Bueno… ahora mejor, pero 
sobre todo cuando jugamos 
fuera, a veces hemos tenido 
que soportar ataques machis-
tas con frases como “mueve el 
culo, gorda” o “vete a tu casa 

El equipo femenino del Elche C.F juega esta temporada en segunda división RFEF

ENTREVISTA> Josefina Ruíz / Capitana del Elche C.F. Femenino (Elche, 9-agosto-1995)

«Hay que ir tumbando puertas para que 
alguien te escuche»

a limpiar”. Afortunadamente 
cada vez ocurre menos, pero 
recientemente en Canarias 
tuvimos que escuchar frases 
muy desagradables que prefie-
ro no repetir.

En Elche, el público en ge-
neral es muy respetuoso con 
nosotras.

¿Los miembros de la directiva 
del Elche asisten a vuestros 
partidos?

Pues la verdad es que es 
muy raro ver a alguien de la 
directiva viéndonos jugar, y al 
presidente en muy raras oca-
siones lo hemos visto.

¿Os sentís de alguna forma 
discriminadas por vuestro 
club?

Si comparamos el trato que 
reciben los futbolistas con res-
pecto a nosotras, por supuesto 
que sí, la discriminación es per-
manente. En nuestra misma 
categoría, ellos viven mucho 
mejor que nosotras, incluso 
podrían vivir del fútbol, mien-
tras que nosotras tenemos que 
tener nuestros trabajos para 
poder vivir.

Es decir, que todo lo que con-
seguís requiere mucho más 
esfuerzo.

Así es. Es una sensación de 
que tienes que estar perma-
nentemente haciéndolo todo 
muy bien para poder ir pidien-
do cosas. Hay que ir tumbando 
puertas para que te escuchen.

¿Cuánto cobráis?
En mi caso, soy capitana y 

cobro 250 euros al mes. Todas 

tenemos un trabajo aparte, yo 
por ejemplo soy profesora.

Ellos, sin embargo, cobran 
mucho más en la misma cate-
goría, y aquí no cabe la excusa 
de que son estrellas del fútbol, 
porque desde luego no es el 
caso.

¿Ahora las niñas se interesan 
más por el fútbol?

Sí. Además, llevamos a cabo 
una campaña por algunos cole-

gios informando tanto a niñas 
como a niños de los valores del 
fútbol en el deporte. Ahora no-
tamos que los niños nos miran 
ya de otra manera, nos valoran 
más, y las niñas muestran mu-
cho más interés por el fútbol 
que hace unos años.

¿Cuál es tu opinión sobre el 
caso Rubiales?

No hace falta recordar la 
vergüenza que tuvimos que 

pasar por su comportamiento 
bochornoso. A mí me importa 
más el significado que hay de 
fondo, y es que lo hizo siendo 
quien era y sabiendo además 
la repercusión que podía tener. 
Mi reflexión es pensar qué es 
lo que ha podido pasar cuando 
no ha tenido ni público ni cá-
maras delante. 

¿Hacen falta cambios en la Fe-
deración Nacional de Fútbol?

Claro. Y te hablo no solo de 
ese caso de abuso de poder, te 
hablo en general, sobre todo de 
esa sensación de impotencia 
que te hace sentir gente así, y 
la poca capacidad que tenemos 
nosotras para responder ante 
decisiones o situaciones que 
nos hacen vulnerables ante el 
riesgo de que nos dejen fuera.

Ha llegado el momento de 
hacer una limpieza en la fede-
ración de fútbol y de poner or-
den de una vez por todas, y que 
todos los clubes tomen buena 
nota.
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Nicolás VaN looy

¡Qué tíos los suizos! Lo mis-
mo diseñan uno de los unifor-
mes militares menos camufla-
bles para proteger al Papa de 
Roma; te fabrican una navaja 
para la que jamás podrás en-
contrar opción de usar todos sus 
artilugios; te hacen engordar con 
sus quesos y sus chocolates; te 
recomiendan un buen banco en 
el que evadir el par de millonce-
jos que te sobran en el bolsillo 
en una mala tarde; o te ponen 
en la muñeca el reloj más preci-
so del mundo.

Bueno, el más preciso del 
mundo, el famoso reloj atómico, 
quizás no le quepa a nadie en 
la muñeca. En realidad, ni cabe 
en la muñeca ni está (sólo) en 
Suiza, ya que, para garantizar su 
milimétrica precisión, este reloj 
consta, en realidad, de varios 
cacharros que, además de en el 
país helvético, se reparten por 
Alemania, Francia, Reino Unido, 
Japón o Estados Unidos.

Una larga historia 
El caso es que es a través de 

las señales de radio que esos re-
lojes emiten cómo se ponen en 
hora, de forma mágica, los cada 
vez más aparatos conectados 
que rigen nuestro día a día, des-
de móviles a hornos, pasando 
por todo tipo de elementos que 
la imaginación pueda abarcar.

Pero todo eso no tendría 
sentido si no fuese porque hace 
tiempo, mucho tiempo, la comu-
nidad internacional se puso de 
acuerdo en señalar el meridiano 
de Greenwich, también conocido 
como meridiano cero, como el 
de referencia en el mundo para, 
desde allí, fijar los distintos hu-
sos horarios hacia el este y el 
oeste hasta volver a converger 
en la línea internacional del cam-
bio de fecha.

De Londres a Altea
A aquel acuerdo se llegó en 

1884 y se bautizó a aquella línea 
vertical que cruza el globo terrá-
queo de polo a polo con el nom-
bre de Greenwich, porque fue en 
el observatorio astronómico de 
ese barrio londinense donde se 
fijó su recorrido. Y todo ello, casi 
doscientos años después de que 
la invención del reloj de péndulo, 
en 1650, hiciera necesario de-
terminar la relación entre la hora 
medida (reloj) y la hora solar.

Un recorrido que atraviesa 
parte de la geografía españo-
la, entrando por los Pirineos y 
saliendo al mar Mediterráneo, 
precisamente, por Altea; donde, 
además, se produce una situa-
ción que convierte a la Villa Blan-
ca en un caso único dentro de 

El meridiano de Greenwich atraviesa la Villa Blanca 

La hora mundial pasa por Altea

Monumento que marca el paso del meridiano de Greenwich.

las muchas ciudades y pueblos 
que el meridiano cero atraviesa 
en su recorrido.

Puerto único
Ese factor diferencial se da 

en una localización exacta: el 
puerto deportivo que no por ca-
sualidad fue bautizado como 
Marina Greenwich, y que es la 
única instalación portuaria del 
mundo que se sitúa en la longi-
tud 0°0’0” o, lo que es lo mismo, 
ni al este ni al oeste del famoso 
meridiano.

En ese puerto, como ocurre 
también en Londres en ese pun-

to que le da nombre, el visitante 
puede situarse sobre la línea del 
meridiano y, por ello, son mu-
chos los visitantes que cada año 
recalan ahí para poder compar-
tir, ‘selfie’ mediante, esa curiosa 
experiencia de estar, al mismo 
tiempo, en el este y en el oeste.

Huso horario erróneo
El hecho de que el meridiano 

de Greenwich pase por Altea sir-
ve, además, para demostrar que 
el huso horario que la España 

peninsular lleva décadas utili-
zando es, en realidad, erróneo, 
ya que debería de ser el mismo 
que se usa en Reino Unido o, por 
ejemplo, también en Portugal.

Hoy en día, y pese a los mu-
chos debates que ha generado 
esta situación, esa hora de más 
que marcan los relojes españo-
les respecto a su posición geo-
gráfica, es un potente aliado del 
turismo, permitiendo, sobre todo 
en verano, disfrutar de largas 
tardes con luz solar, lo que siem-
pre ha sido un gran reclamo para 
los visitantes que viajan desde 
muchos puntos de Europa a la 
orilla del Mediterráneo.

Cambio bélico
Pero el origen de ese cambio 

de hora no tiene nada que ver 
con la llamada industria de la fe-
licidad, sino más bien con todo 
lo opuesto: la guerra. Fue cuan-
do el dictador Francisco Franco 
en 1940 decidió adelantar los 
relojes de los españoles una 
hora, con el fin de que el horario 
nacional marchara de acuerdo 
con el de los demás países eu-
ropeos, según recoge el Boletín 
Oficial del Estado de 1940. 

En el momento que Franco 
anunció esta resolución, el ar-
tículo cinco de dicho dictamen 
confirmó que España regresaría a 
su horario normal, es decir, que el 
país volvería a adoptar el horario 
correspondiente al meridiano de 
Greenwich con el que había vivi-
do hasta ese momento, pero eso 
nunca ocurrió y más de ocho dé-
cadas más tarde España tiene la 
hora (excepto las Islas Canarias) 
europea central (la de Berlín) y no 
la Occidental (la de Londres).

Marina Greenwich 
es el único puerto del 
mundo que se sitúa 
en la longitud cero

En 1884 el 
meridiano de 
Greenwich 
se estableció 
como referencia 
internacional 

Su paso demuestra 
que España no está 
en su huso   
horario correcto

AQUÍ | Noviembre 2023xx | cabecera
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DaviD Rubio

Este mes se cumplen 90 
años de uno de los momentos 
más importantes de nuestra 
historia contemporánea. Por pri-
mera vez las mujeres alicantinas 
pudieron votar, después de dé-
cadas en las que la democracia 
había quedado solo reservada a 
los hombres.

Para celebrar esta tan tras-
cendental efeméride queremos 
recordar cómo fue aquel largo y 
farragoso proceso hasta que las 
féminas lograron que les reco-
nociera su derecho a participar 
en política. Una conquista que 
sin duda habría sido imposible 
sin la lucha de tantas sufragis-
tas, tanto dentro como fuera de 
nuestras fronteras.

Primeras políticas 
Las mujeres españolas no 

pudieron ejercer un cargo políti-
co hasta 1924. Fue en plena Dic-
tadura de Primo de Rivera cuan-
do dicho dictador permitió, como 
novedad, que algunas féminas 
ocuparan puestos de responsa-
bilidad municipal.

Precisamente la localidad de 
España que tiene el honor de 
haber sido la primera donde una 
mujer sostuvo la vara de mando 
en su ayuntamiento como alcal-
desa… es un pueblo alicantino. 
Hablamos de Cuatretondeta, 
donde Matilde Pérez Mollá tomó 
posesión de la alcaldía el 27 de 
octubre.

Cabe señalar que dicha se-
ñora, si bien totalmente pionera, 
no fue electa democráticamen-
te para su cargo. El gobernador 
civil de la provincia fue quien 
nombró a los diferentes alcaldes 
alicantinos, y en este caso pro-
bablemente la eligió por tratarse 
de una viuda de clase alta que 
poseía numerosas tierras en su 
pueblo.

Además de Matilde, algunas 
otras mujeres favorables al régi-
men primoriverista también fue-
ron designadas concejalas. Por 
ejemplo en el Ayuntamiento de 
Alicante tomaron posesión tres 
maestras, acompañando a otros 
33 ediles varones en el pleno 
municipal.

Primeras electas
Tras caer la dictadura se ce-

lebraron elecciones municipales 
en 1931 bajo sufragio masculi-
no, es decir todavía totalmente 
cerradas a la participación feme-
nina. Dichos comicios propicia-
ron la proclamación de la Segun-
da República el 14 de abril, y se 
convocaron elecciones genera-
les para el 28 de junio.

En esta ocasión sí se permi-
tió el sufragio pasivo femenino. 

Hace 90 años que el voto femenino fue permitido por primera vez en unas elecciones celebradas en Alicante

La lucha de las mujeres por votar

La diputada Clara Campoamor.

Es decir, las mujeres podían pre-
sentarse… pero no votar. Esto 
llevó a la irónica situación por la 
cual las candidatas a diputadas 
no tenían la capacidad de votar-
se ni siquiera a sí mismas.

Aún con todo fueron electas 
Victoria Kent, Margarita Nelken 
y Clara Campoamor. Tres fémi-
nas y 467 varones constituyeron 
aquel primer Congreso de la nue-
va República Española. 

Voto femenino aprobado
En dicha cámara se deba-

tió la aprobación de una nueva 
constitución, y precisamente 
uno de los puntos más canden-
tes fue el voto femenino. En 
aquellos momentos las mujeres 
ya podían votar en Nueva Zelan-
da, Estados Unidos, Finlandia, 
Suecia o Noruega. Cada vez eran 
más países los que se sumaban 
a esta ola sufragista.

Curiosamente en España de 
las tres primeras diputadas, dos 
de ellas se opusieron a la apro-
bación. Tanto Kent como Nelken 
defendieron activamente que las 

mujeres no estaban preparadas 
aún para votar, y que este dere-
cho debía de esperar al futuro. 
No obstante Campoamor se po-
sicionó a favor exclamando el 
que aún hoy está considerado 
como uno de los discursos más 
excelentes jamás escuchados 
en el hemiciclo de nuestro Con-
greso.

“¿Acaso las mujeres no pa-
gan los impuestos para sostener 
al Estado en la misma forma 
que los varones? ¿No refluye so-
bre ellas toda la consecuencia 
de la legislación que se elabora 
aquí para los dos sexos, pero so-
lamente dirigida y matizada por 
uno? ¿Cómo puede decirse que 
la mujer no ha luchado y que 
necesita una época, largos años 
de República, para demostrar 
su capacidad? ¿Y por qué no los 
hombres?” fueron algunas de 
sus palabras.

En aquella histórica votación 
el sufragio activo femenino fue 
aprobado con 161 votos a favor, 
121 en contra y 188 abstencio-
nes. Me van a permitir que pre-
suma de que Jerónimo García 
Gallego (diputado por Segovia 

y tío-bisabuelo de quien escribe 
estas líneas) fue uno de los 161.

Las primeras elecciones
La primera vez que pudie-

ron votar las mujeres en España 
fueron en las elecciones mu-
nicipales celebradas el 23 de 
abril de 1933. Sin embargo las 
alicantinas tuvieron que esperar 
un poco más, dado que estos 
comicios solo se llevaron a cabo 
en municipios donde no se ha-
bía votado en 1931 (ninguno de 
nuestra provincia).

El 19 de noviembre del mis-
mo año se celebraron comicios 
generales en todo el país. Fueron 
unas elecciones ganadas por la 
derecha tanto en España como 
en nuestra provincia. Entre los 
diputados electos por Alicante 
estuvo el torrevejense Joaquín 
Chapaprieta, quien en esa misma 
legislatura llegaría a ser presiden-
te del gobierno por unos meses.

De igual forma las mujeres 
volverían a participar en las si-
guientes elecciones generales 
de febrero de 1936, esta vez con 
victoria de la izquierda.

Llega la guerra
Por desgracia poco después 

la democracia española se to-
maría un largo paréntesis a raíz 
del golpe de estado militar ocu-
rrido en julio de 1936 y la con-
secuente Guerra Civil. La misma 
Campoamor tuvo que escapar 
del territorio republicano para 
salvar su propia vida, ya que 
muchos izquierdistas la conside-

raban responsable de la victoria 
electoral de la derecha en 1933 
precisamente por defender el 
voto femenino. 

Al ver como compañeros 
suyos de su antiguo partido y 
otros sufragistas estaban siendo 
encarcelados e incluso ejecuta-
dos, Clara huyó de Madrid junto 
a su madre y sobrina para salir 
del país. Curiosamente lo hizo a 
bordo de un barco alemán que 
partió desde… Alicante. Tras des-
embarcar en Génova, luego se 
estableció en Argentina y Suiza 
para no regresar ya nunca a Es-
paña. Tremenda ironía que una 
de las mayores republicanas que 
ha dado nuestro país tuviera que 
huir amenazada por los propios 
republicanos.

Durante la Dictadura de 
Franco a las mujeres se las per-
mitió ‘votar’ en los dos referén-
dums que organizó el régimen 
y en algunas pseudoelecciones 
en las que solo se podían elegir 
candidatos franquistas. Así pues 
los españoles de ambos sexos 
ya no podrían volver a participar 
en una auténtica votación hasta 
la llegada de la Transición.

En España 
la primera 
alcaldesa fue la de 
Cuatretondeta   
en 1924

Las alicantinas 
votaron por primera 
vez en las elecciones 
generales de 1933

Clara Campoamor 
huyó al exilio por 
Alicante durante la 
Guerra Civil 
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Fernando abad

Le venía de cuna. El padre 
del compositor e instrumentista 
villenense Ruperto Chapí Loren-
te (1851-1909) no era músico, 
sino nada menos que barbero 
sangrador (o sea, también ejer-
cía como una suerte de médico 
para todo: extraía dientes, mue-
las y piedras del riñón, limpia-
ba oídos, aplicaba ventosas y 
sanguijuelas). Pero le gustaba 
mucho la música. No sabemos 
mucho más de la biografía del 
padre, José Chapí Pérez, salvo 
eso, que le gustaba mucho la 
música.

Posiblemente también al 
abuelo de Ruperto, quizá al bis-
abuelo. El caso es que a este 
quinto hijo (tuvo tres hermanos 
y cuatro hermanas, aunque dos 
de ellas fallecieron pronto), que 
sufrirá a los seis años, el 28 de 
octubre de 1857, con la pérdi-
da de su madre, Nicolasa Lo-
rente Puche, de poca biografía 
registrada, iba a ser uno de los 
grandes compositores de zar-
zuela. Porque al padre le gusta-
ba la música.

El niño prodigio
La melomanía paterna, de 

hecho, llevó a que el chaval en-
trase con solo nueve años en 
la banda municipal villenense, 
que hunde sus raíces bastante 
más allá del siglo XIX (por tiem-
pos del jovencísimo Chapí, la 
Banda Nueva, en oposición a la 
Banda Vieja; aunque este ma-
remágnum se oficializará como 
Banda Municipal de Música de 
Villena desde el 5 de septiem-
bre de 1922). En realidad, ha-
bía empezado a estudiar solfeo.

Desde los seis años, según 
historias y leyendas en torno 
a su figura, fue José Chapí, el 
barbero sangrador, quien se en-
cargó de impartirle las prime-
ras lecciones musicales al niño 
prodigio. A los quince años, 
aseguran los cronicones, ya era 
director de orquesta. Cornetín, 
flautín, guitarra… Poco a poco, 
los instrumentos dejaban de te-
ner secretos para él. El salto pa-
recía a la vuelta de la esquina.

Un chiquillo de Villena
El xiquet (‘chiquet’, en va-

lenciano de la época) de Ville-
na, el ‘chiquillo’ de la castella-
nohablante Villena, se había 
hecho ya famoso por la provin-
cia, que recorría como músico. 
Pero Chapí hijo, quizá alentado 
por su padre, tenía que probar 
otros aires para prosperar. Y en 

El compositor villenense Ruperto Chapí marchó a Madrid para hacer carrera, lo que, tras un comienzo 
descorazonador, logró ampliamente

Zarzuelas desde la capital del reino

Pese a los duros comienzos, Ruperto Chapí consiguió al fin el triunfo como compositor.

aquel tiempo prosperar supo-
nía hacer las maletas y marchar 
hacia Madrid. Después de todo, 
desde el 25 de mayo de 1858, 
la línea ferroviaria Madrid-Ali-
cante ya funcionaba, con para-
da en Villena.

El Madrid de aquella época 
tan centralizada se había con-
vertido en tierra de promisión: 
si querías estar, ser, tocaba ir 
allí. No siempre se cumplía la 
ecuación; hubo gente que mar-
chó y tuvo que volverse, o se 

diluyó en la capital del reino go-
bernado primero por la regente 
María Cristina de Borbón-Dos 
Sicilias (1806-1878) y desde 
1902 por el monarca oficial, Al-
fonso XII (1886-1941).

El ensanche madrileño
Los daguerrotipos (simpli-

ficando, las fotos de la época) 
nos muestran a un Madrid que 
se sacudía cualquier aspecto 
rural para comenzar a adoptar 
aires de gran urbe. A mediados 
del XIX la ciudad cobijaba a 
unos 250.000 habitantes que 
debían bregar en algo que era 
poco menos que una aldea en-
loquecida, de calles insalubres 
y estrechas. Aunque no salvaba 
todos los problemas (las epide-
mias de tuberculosis lo prue-
ban), tocaba evolucionar.

El Canal de Isabel II, de acta 
fundacional en 1951, que evi-
tó que la población madrileña 
tuviera que continuar sacando 
agua de unos pozos de aguas 
ya escasas o salitrosas, cuan-
do no directamente emponzo-
ñadas, y a partir de 1860 el 
ensanche de lo que devendría 
en metrópoli, estimularon un 
aumento poblacional con la 
consiguiente construcción de 
nuevos edificios de ocio.

Decepcionantes 
comienzos

Ruperto Chapí acudía a la 
capital en el flujo de movimien-
to migratorio (o sea, inmigra-
ción cuando vienes, emigra-
ción al irte) que multiplicó a 
la población madrileña. Tierra 
de oportunidades, lo suyo era 

triunfar o retirarse. Y en el caso 
del villenense, en realidad, es-
tuvo a punto de fracasar del 
todo: sus primeros tarareos no 
acababan de cuajar. 

Quien había compuesto su 
primera zarzuela a los doce 
años, ‘Estrella del bosque’ 
(1863), se vio obligado a dor-
mir en parques y jardines. Ac-
tuaba como trompetista para 
el Teatro Novedades (1857-
1928), entre otros trabajos, y 
estrenó otra zarzuela, ‘Abel y 
Caín’ (1871), con libreto del 
madrileño Salvador María Gra-
nés (1838-1911). Pinchó en 
taquilla. 

Un título tras otro
Una ópera, ‘Las naves de 

Cortés’ (1874), con libreto del 
murciano Antonio Arnao (1828-
1889), le permitía un pensio-
nado en Roma que presagiaba 
un triunfo que, de nuevo en 
Madrid, produjo títulos como 
‘La revoltosa’ (1897), con tex-
tos del madrileño José López 
Silva (1861-1925) y el gaditano 
Carlos Fernández Shaw (1865-
1911), o ‘El puñao de rosas’ 
(1902), con libreto del alican-
tino Carlos Arniches (1866–
1943) y el crevillentino Ramón 
Asencio Mas (1876-1917).

Chapí compuso también 
temas religiosos, más óperas, 
música de cámara y hasta te-
mas para bandas de música. 
Casó en 1852, tuvo una nutri-
da prole (seis hijas y tres hijos), 
aupó las carreras de cuantos 
levantinos pudo y hasta fundó, 
en 1893, la Sociedad General 
de Autores y Editores (SGAE). 
Una pulmonía se lo llevaba; 
enterrado en Madrid, su cuer-
po iniciaba el retorno el 30 de 
marzo de 2003 a su tierra na-
tal. El periplo había resultado 
tremendamente creativo.

Entró con solo nueve 
años en la banda 
municipal

Su primera ópera en 
la capital pinchó en 
taquilla

Fallecido en 1909, su 
cuerpo retornaba a 
Villena en 2003
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DaviD Rubio

El TRAM Metropolitano de 
Alicante acaba de cumplir su 
vigésimo aniversario. Fue en 
verano de 2003 cuando se 
puso por primera vez en mar-
cha para conectar dos munici-
pios de la provincia, cubriendo 
la ruta desde la Puerta del Mar 
de Alicante hasta El Campello.

Durante los siguientes años 
la red se fue ampliando hacia el 
centro de Alicante, Benidorm o 
Denia. Sin embargo desde que 
en 2013 empezara a funcionar 
la línea hacia San Vicente no 
se ha inaugurado ninguna otra. 
Y la última parada nueva que 
se ha añadido al trazado fue la 
de la estación intermodal beni-
dormense en 2018. 

Desde AQUÍ Medios de Co-
municación nos hemos puesto 
en contacto tanto con la Con-
selleria de Infraestructuras 
como con la empresa pública 
Ferrocarrils de la Generalitat 
(FGV), para conocer cuáles son 
las ampliaciones proyectadas 
para esta legislatura. De mo-
mento no han querido hacer 
declaraciones concretas y nos 
han facilitado un documento 
titulado ‘Ampliaciones TRAM 
2023’, cuya información com-
partimos aquí con nuestros 
lectores.

Alicante
Una de las principales ac-

tuaciones previstas es la cone-
xión del TRAM con la estación 
de Renfe en Alicante desde la 
actual parada de Luceros. En 
la anterior legislatura la Gene-
ralitat presentó un diseño de 
la futura estación intermodal, 
pero el propio alcalde Luis Bar-
cala lo ha criticado tachándo-
lo de “chapuza” por haberse 
licitado antes de disponer del 
suelo.

Actualmente esta actua-
ción, tan largamente prometi-
da desde hace años, sigue en 
fase de adjudicación, sin haber 
empezado todavía las obras. El 
presidente Carlos Mazón ha 
solicitado públicamente al Mi-
nisterio de Movilidad la cesión 
de los terrenos para “desblo-
quear” el proyecto. 

Sant Joan y Mutxamel
Por otra parte, la conselle-

ria ya ha definido el trayecto de 
la línea que conectará desde la 
avenida de las Naciones de San 
Juan Playa hasta Nou Nazareth, 
el tanatorio de Santa Faz, Beni-
magrell, el hospital y Sant Joan. 
El proyecto concibe también una 

Elche, Mutxamel, Crevillent o Torrevieja demandan que el servicio ferroviario llegue también a sus municipios

¿Será ésta la legislatura del TRAM?

ampliación hacia Mutxamel, si 
bien este trazado todavía está 
en fase de estudio. “Se tendrá 
que establecer un punto de paso 
más adecuado sobre la autovía 
A-70 teniendo en cuenta la pre-
sencia del túnel” nos indican.

En el citado documento fa-
cilitado por Infraestructuras no 
nos aclaran ningún tipo de pla-
zos para realizar estas actua-
ciones en la comarca de L’Ala-
cantí. Sí apuntan que, una vez 
terminada la obra de la estación 
intermodal de Alicante, la red 
podrá seguir creciendo hacia el 
resto del área metropolitana. En 
el pasado se especuló también 
con ampliar la línea 1 desde la 
Puerta del Mar hacia los barrios 
al sur de la ciudad… pero no hay 
ninguna referencia al respecto.

Elche
En la pasada campaña elec-

toral el PP presentó un proyecto 
para llevar el TRAM a Elche. En 
principio sería una línea incone-
xa que atravesaría gran parte de 
la ciudad, y que en un futuro se 
uniría con el resto de las líneas 
que dan servicio desde Alicante 
hasta el norte de la provincia.

Según nos indicó Claudo 
Guilabert -concejal de Movili-
dad- en una entrevista realizada 
en septiembre, “la idea es que 
comience en Torrellano para 

seguir hacia el Parque Empre-
sarial, la Vía Parque, la rotonda 
del Martínez Valero, las aveni-
das de Universidad, Vicente Qui-
les, la Libertad y Novelda, hasta 
el polígono de Carrús”.

Precisamente pocos días 
antes Salomé Pradas -conselle-
ra de Infraestructuras- realizó 
una visita a Elche donde prome-
tió que el TRAM “será una rea-
lidad en esta legislatura”. Sin 
embargo en el documento que 
nos ha facilitado la conselleria 
este proyecto no consta así de 
definido, y lo que nos señalado 
es que “los estudios previos se 
pueden iniciar en 2024”. 

Crevillent y Torrevieja
De momento la conselleria 

no nos ha hecho mención algu-
na a la ampliación del TRAM ha-
cia Crevillent, pero hay que ha-
cer constar que es una promesa 
electoral realizada por Mazón.

Este pasado mes de oc-
tubre el alcalde torrevejense 
Eduardo Dolón dio por hecho 
que “el TRAM llegará a Elche y 
se seguirá expandiendo hacia 
el sur”, por lo que reclamó pú-
blicamente su extensión hasta 
Torrevieja, así como que el es-
tudio comience a realizarse ya 
en 2024. 

Cabe recordar que Crevi-
llent dispone actualmente de 
servicio de Cercanías, pero la 
estación está separada por va-
rios kilómetros del municipio y 
además se especula que Ren-
fe podría suprimirla en breve. 
Por otra parte Torrevieja perdió 
toda conexión ferroviaria hace 
ya cinco décadas.

Actuaciones en las 
Marinas

Por otra parte la Generalitat 
pretende realizar varias actua-
ciones para modernizar y opti-
mizar las líneas ya existentes 

en las Marinas Baixa y Alta. En 
concreto se ha licitado la dupli-
cación y electrificación de las 
vías desde Hospital de La Vila 
hasta Benidorm. Esta obra está 
presupuestada en 48,5 millo-
nes de euros y tiene un plazo 
de treinta meses.

Otros quince millones de 
euros se invertirán para dupli-
car el trazado entre El Albir y 
Altea, con un plazo previsto de 
dos años de obras. Por último, 
se electrificará el trayecto entre 
Benidorm Intermodal y Garga-
nes, con catorce millones y que 
ocupará veinte meses. 

La Generalitat financiará 
todas estas obras de moderni-
zación proyectadas en el norte 
de la provincia merced a los 
Fondos Europeos. “Con esta 
actuación se pretende dotar 
al servicio del TRAM de mayor 
capacidad y regularidad. Tam-
bién mejorar las frecuencias de 
paso” nos apuntan.

Mazón ha solicitado 
al ministerio la 
cesión del suelo para 
ampliar el TRAM 
hasta la Estación de 
Alicante

La consellera Pradas 
ha prometido que 
el TRAM llegará 
a Elche en esta 
legislatura

Se duplicarán y 
electrificarán las 
vías en tramos desde 
Villajoyosa hasta 
Altea
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Fernando abad

El alcoyano Camilo Blanes 
Cortés (1946-2019), Camilo Ses-
to, era muy amigo de sus amigos. 
A la que le pedían, lo mismo se 
apuntaba al bautismo, boda o 
comunión de hijos, nietos, tatara-
nietos, de una amistad. Para dar-
le lustre. Sonaba la música y, con 
un hilo de voz, se venía arriba. Lo 
que podía resultar patético, deve-
nía memorable, con esa osadía 
que le había resucitado artística-
mente tantas y tantas veces.

Así, consiguió ser un ídolo 
para diversas generaciones, de 
gustos muy diferentes. Una nota-
ble evolución, hacia estilos como 
el pop setentero y ochentero, el 
rock o el sonido disco, para quien 
fue uno de los grandes nombres 
de la llamada canción melódica o 
balada romántica (una de las ba-
ses, por cierto, del pop), y donde 
la actual Comunitat Valenciana 
ha dado también otros importan-
tes nombres.

Unos cuantos nombres
Efectivamente, este hijo de 

familia humilde, que añadió el 
inglés a los idiomas de crianza, 
valenciano y castellano, y que co-
menzó con el disco ‘Los Dayson’ 
(1965), para el grupo del mismo 
nombre (que en septiembre del 
pasado 2022 dio un multitudina-
rio concierto en el alcoyano Tea-
tro Calderón), figura en un parna-

La canción melódica sembró los escenarios de exitosos intérpretes, algunos de ellos nacidos y fogueados 
desde estas mismas tierras

Ecos románticos desde los sesenta

El alcoyano Camilo Sesto se convirtió en uno de los pioneros de la canción melódica.

so local y, al tiempo, internacional 
que anota otros nombres.

No podemos olvidarnos de los 
valencianos Juan Bau o Nino Bra-
vo, o de los alicantinos Francisco 
o Jaime Morey. De los citados, por 
cierto, solo quedan vivos el alco-

yano Francisco, quien se decidió 
por otro género musical, y el al-
daier Juan Bau, aunque Internet 
lo ‘mató’ en 2016. En todo caso, 
antes de continuar hablando so-
bre ellos, ¿qué es eso de la can-
ción melódica?

Fenómeno hispano
La primera definición que nos 

encontraremos nos habla de un 
género donde la persona que 
canta (solista) lo suele hacer con 
acompañamiento orquestal. Ante 
todo, interpreta baladas, princi-

palmente románticas, aunque no 
reniega al añadido de otro tipo de 
músicas. Eso sí, se trata de algo 
principalmente hispano, lo que 
permitió, por cierto, el triunfo de 
sus intérpretes en ambas orillas 
oceánicas. 

Es un género 
hispano, que triunfó 
en ambas orillas 
oceánicas
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Si afinamos más, veremos 
que primaron los a las cantan-
tes, como el barcelonés Dyango 
o el madrileño Julio Iglesias, o 
también el caraqueño José Luis 
Rodríguez ‘El Puma’ y el puer-
torriqueño Luis Miguel. Aunque 
excepciones a la regla hay, como 
la madrileña Paloma San Basilio 
o la bonaerense Valeria Lynch. 
Triunfaron a oleadas: los sesen-
ta, los setenta y ya los ochenta. 
A partir de ahí, al estilo se le tuvo 
como obsoleto.

Múltiples influencias
Añadamos que la canción me-

lódica escarbó en boleros, blues, 
jazz o rock and roll, la ‘chanson’ 
francesa o las baladas italianas. 
Como todas, germinadas en la mú-
sica barroca (entre el XVI y el XVIII), 
con sus composiciones tonales de 
cifrado armónico (interpretación 
simultánea de unos acordes y un 
bajo). Con tales cadencias hizo 
leyenda Luis Manuel Ferri Llopis 
(1944-1973), natural de Aielo de 
Malferit (Vall d’Albaida), y Nino 
Bravo de nombre artístico. 

Quien se pasó la vida como 
despidiéndose, con las letras de 
buena parte de los temas que 
inmortalizó, como ‘Un beso y una 
flor’ o ‘Libre’ (ambas de 1972), lo 
hizo definitivamente debido a un 
accidente de tráfico de camino a 
Madrid. Se raía así una carrera vi-
tal y artística que comenzaba en 
1962, tras hacer realidad unos 
sueños alimentados mientras, 
entre otros trabajos, laboraba de 
lapidario (o sea, labrando piedras 
preciosas).

Muertes falsas y reales
Pero a quien popularizó la can-

ción ‘América, América’ (1972, re-
tomada en 1986 por Luis Miguel) 
y a Camilo Sesto podemos sumar-

les más nombres. Juan Bau, por 
ejemplo, debutaba ya en 1972, en 
esa segunda hornada que enlazó, 
igual que lo más sonado de su ca-
rrera, con los ochenta. Pero es que 
Bau incluso vivió, como Camilo, 
‘resurrecciones’, con discos como 
‘Nuestras canciones’ (1999) o 
‘Súper éxitos de Juan Bau’ (2009).

Después, Juan Bautista Conca 
(nacido en 1948) se retiró a dis-
frutar de familia, naturaleza y su 
afición a la pintura hasta que tuvo 
que aparecer, a finales de 2016, 
en un vídeo tomado en Calp (Ma-

rina Alta) para desmentir su su-
puesta muerte, anotada desde la 
Wikipedia el 28 de noviembre de 
ese año. Sí fue real, en cambio, la 
del también productor musical Jai-
me Morey (1942-2015).

Con nuevos formatos
Morey entró en la fama en los 

setenta, aunque comenzó profe-
sionalmente en la década ante-
rior. Fue en un programa de TVE, 
un pre-‘OT’ llamado ‘Pasaporte a 
Dublín’ (1970), para decidir quién 
iba a ‘Eurovisión’ (fue la jienense 

Karina; al año siguiente le tocó 
a Morey, que se rumoreó que 
aquí había quedado segundo). 
En aquel programa, por cierto, 
también competía Nino Bravo. El 
género dio los últimos coletazos 
entre los ochenta y noventa.

El alcoyano Francisco Gonzá-
lez Sarriá, nacido en 1959, triun-
faba con la canción ‘Latino’ en el 
festival de la Organización de Te-
levisión Iberoamericana (OTI) de 
1981. Fue el último gran espalda-
razo a un género que hoy asoma 
muy mixturizado con otros (como 

en algunos temas de la sancuga-
tense Rosalía, quien estudió musi-
cología). El propio Francisco cam-
bió lo melódico por lo lírico, lo que 
también tiene su parte romántica.

966 65 15 12

info@juarez.es
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PACKAGING
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www.juarezimpresores.comwww.juarezimpresores.com

LO QUE 

PARA TU EMPRESA 

El cantante valenciano Nino Bravo vio su vida truncada en la carretera, aunque siguió el mito.

Juan Bau tuvo que 
grabar un vídeo para 
desmentir su muerte

Estos temas dieron 
los últimos coletazos 
entre los ochenta y 
noventa
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Carmen San José

L = lunes
M = martes
X = miércoles
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V = viernes
S = sábado
D = domingo

Toda la agenda completa a mediados de cada mes en nuestra publicación Salir por AQUÍ

Hasta 15 noviembre

3.000 AÑOS DE CULTURA 
DEL VINO ALICANTE

Ilustraciones firmadas por los artistas 
alicantinos Erre Gálvez, Paula Alenda y 
Miguel Calatayud, donde se pretende 
que, a través de las ilustraciones, el es-
pectador pueda conocer el vínculo de 
nuestra tierra con el vino.

Plaza de la Hispanidad.

EXPOSICIONES | BENIDORM

Hasta 24 noviembre

AMAGADES

Por Gloria Segura.

Centre Ovidi Montllor (c/ Vistabella, 8).
Entrada libre.

EXPOSICIONES | ALCOY
L a V: 18 a 21 h

Hasta 24 noviembre

ORFEU SOLER: OBRA 1997-2023

Casa de Cultura (avda. País València, 1).
Entrada libre.

EXPOSICIONES | ALCOY
M a S: 11:30 a 13:30 y 17:30 a 20:30, 

D: 11 a 14 h

Hasta 31 diciembre

LO MÁS BONITO DEL MUNDO

Primera exposición de fotografía de la 
Colección de Arte Fundación Medite-
rráneo. A través del trabajo fotográfico 
de varios artistas de gran relevancia, se 
plantea una reflexión sobre nosotros 
mismos y nuestro entorno que nos per-
mita acercarnos, de un modo más natu-
ral, al arte contemporáneo.

IVAM Cada (c/ Rigobert Albors, 8).

EXPOSICIONES | ALCOY
X a S: 11 a 14 y 17 a 20 h, D: 11 a 14 h 

9 de noviembre

LECUONA Y PIAZZOLA

Teatro Chapí.
Entrada: 5 €

MÚSICA | VILLENA 
J: 20 h

PABLO CARBONELL 
EN ACÚSTICO

Teatro Circo (pza. Poeta Sansano)
Entrada: 15 a 18 €

MÚSICA | ORIHUELA
J: 20:30 h

10 de noviembre

RODRIGO CUEVAS

Gran Teatro.
Entrada: 20 a 25 €

MÚSICA | ELCHE
 V: 20:30 h

PRIMA FACIE

Tessa es una pura sangre. Una joven y 
brillante abogada a la que le encanta 
ganar. Ha conseguido labrarse un cami-
no desde sus orígenes, en la clase traba-
jadora, hasta llegar a lo más alto de su 
profesión, defendiendo, interrogando e 
iluminando las sombras de la duda, en 
cualquier caso. Un acontecimiento ines-
perado la obliga a enfrentarse a las lí-
neas que separan el poder patriarcal de 
la ley, la carga de la prueba y la moral.

Teatro Principal.
Entrada: 12 a 25 €

TEATRO | ALICANTE 
V: 20:30 h

11 noviembre

CINDERELLA (teatro en inglés)

Teatro Principal.
Entrada: 5 €

NIÑ@S Y MÁS | ALICANTE
S: 12 h

LA BIBLIOTECA IMAGINARIA (títeres)
NOVIEMBRE
11

Leocadia, nuestra particular bibliote-
caria y Laura, esa pequeña e incan-
sable lectora, viajarán a través de los 
libros y correrán grandes aventuras, 
en un viaje iniciático que transformará 
a Laura.

Sala La Carreta.
Entrada: 6,95 €

NIÑ@S Y MÁS | ELCHE  
S: 18 h
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REQUIEMNOVIEMBRE
3

El concierto para violín nº 3 de W. 
A. Mozart será interpretado por un 
conjunto de 80 voces y 30 músicos, 
acompañados de 5 solistas, todo ello 
bajo la dirección de Manuel Ramos.

Junto al Coro y Orquesta de la UNED 
participarán en la iniciativa la Orques-

ta Barroca Valenciana y los coros Veus 
d´Elx y Coral Discantus de Murcia.

Santuario de Nuestra Señora de Mon-
serrate (C. Santiago, 10).
Entrada: gratuita

MÚSICA | ORIHUELA | V: 20 h

VIENTO DEL ESTE – TRIBUTO A 
MARY POPPINS (musical)

Una puesta en escena espectacular, con 
un amplio reparto de diecisiete actores. 
Podrás cantar, o por lo menos tararear, 
las canciones que nos han acompañado 
siempre, como ‘Supercalifragilisticoex-
pialidoso’, ‘Un poco de azúcar’, ‘Prácti-
camente perfecta’… Y todo con voces en 
directo.

Palau Altea.
Entrada: 14 €

NIÑ@S Y MÁS | ALTEA 
S: 18 h

JANDRO: 
DESCABELLADO (magia)

Teatro Municipal (pza. Miguel Hernán-
dez, 3)
Entrada: 15 €

OTROS | TORREVIEJA
S: 19 h

LAS GUERRAS DE NUESTROS 
ANTEPASADOS

Un grito contra la violencia de las gue-
rras es la línea maestra de la novela de 
Miguel Delibes.

Teatro Chapí (c/ Luciano López Ferrer, 17)
Entrada: 14 a 18 €

TEATRO | VILLENA
S: 19:30 h

NORMA (ópera)

Norma es la sacerdotisa de los fruidas, 
hija del sacerdote Oroveso. Está enamo-
rada del procónsul romano Pollione con 
el que ha tenido dos hijos secretos. Po-
llione, gobernador de la Galia, ha queri-
do a Norma, pero ahora sus sentimien-
tos se dirigen hacia otra sacerdotisa más 
joven: Adalgisa, que también lo ama. 
Pollione quiere que se vayan juntos, 
pero a Adalgisa le remuerde la concien-
cia y decide contarle a Norma su amor 
por Pollione. Cuando Norma se entera 
su ira no tiene límites.

Gran Teatro (c/ Kursaal)
Entrada: 32,5 a 38 €

TEATRO | ELCHE
S: 20 h

MARALA

Teatro Calderón (pza. España, 14)
Entrada: 10 €

MÚSICA | ALCOY
S: 20 h

12 de noviembre

ORCHESTRA OF THE ROYAL 
CAPITAL CITY OF KRAKOW

Con Katarzyna Tomala-Jedynak (direc-
tora).

ADDA.
Entrada: 30 a 40 €

MÚSICA | ALICANTE
D: 20 h

EL GRAN SHOW (musical)

Estados Unidos, siglo XIX. P.T. Barnum 
acaba de perder su trabajo de oficinista. 
Deseoso de ofrecer a su esposa Charity 
y a sus dos hijas la vida que siempre les 
había prometido, Barnum se embarca 
en un proyecto colosal: crear un gran y 
asombroso espectáculo circense. 

Teatro Principal.
Entrada: 25 a 33 €

TEATRO | ALICANTE
D: 18 h

¡VIVA MI PLANETA! (música)

Una original historia que nos transporta 
a la libertad de la que gozan los pájaros 
y que con su experiencia y sabiduría nos 
ayudarán a realizar grandes aprendiza-
jes, siempre con la música, coreografías 
y el humor de los infaltables Coco, Pepe, 
Buby y nuestros amigos los CantaJue-
gos.

Gran Teatro (c/ Kursaal).
Entrada: 12,50 a 26 €

NIÑ@S Y MÁS | ELCHE
D: 12 y 16:30 h

13 noviembre

LA VIDA EN UN CANTO 
(cuentacuentos)

Los cantos del camino, del río, de la ca-
lle, de la carretera; lisos, redondeados; 
grises, blancos, rosados, verdes, negros, 
morados… de mil tonalidades colec-
ciona cantos, que a veces los regala a 
amigos que vienen de lugares lejanos. 
Romancera de Aliste y del mundo ente-
ro, mantiene en la voz su vuelo. Victoria, 
canta, cuenta, recita y juega.

Teatro Principal.
Entrada: 12 €

NIÑ@S Y MÁS | ALICANTE
 L: 20:30 h
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DaviD Rubio

Este año se cumple el 170 
aniversario desde que la melo-
día conocida originariamente 
como la ‘Marcha de Granaderos’ 
fuera adoptada como himno ofi-
cial de España. Se trata de una 
canción que en realidad es inclu-
so más antigua, pues data por lo 
menos del siglo XVIII. 

Durante todo este tiempo 
esta pieza musical ha estado su-
jeta a algunos cambios e inclu-
so ha tenido diferentes letras o 
ninguna. Su última modificación 
más importante fue precisamen-
te obra de un vegabajero, el mú-
sico y militar Francico Grau. 

Historia de la canción 
No hay consenso entre los 

historiadores sobre cuando se 
compuso nuestro actual himno 
nacional, y menos aún sobre 
quién sería su autor original. Al-
gunos apuntan a que esta can-
ción podría tener raíces árabes 
durante la dominación islámica 
de la Edad Media, mientras que 
otros la sitúan en la época del 
emperador Carlos I de España y 
V de Alemania.

Su primera mención cono-
cida consta en un libro sobre 
música militar escrito en 1761, 
donde su composición se atri-
buye a Manuel Espinosa de los 
Monteros (entonces director de 
la Real Capilla de Música). En 
esta publicación se la identifica 
como la ‘Marcha de los Granade-
ros’, es decir, de los soldados es-
pecializados en lanzar granadas 
de mano.

El éxito popular de esta me-
lodía hizo que el rey Carlos III la 
adoptara poco después como 
una marcha real que se tocaba 
en muchos de los actos oficiales 
del monarca. Sería su bisnieta 
Isabel II quien la declararía ofi-
cialmente como himno nacional 
en 1853, si bien en la práctica 
ya se venía utilizando como tal 
desde décadas atrás. Y a partir 
de entonces lo ha seguido sien-
do, con la salvedad de un único 
intervalo durante los años de la 
Segunda República (1931-39).

Muchas letras, pero 
ninguna

Al ser una marcha de origen 
militar, en sus primeros tiempos 
no era cantada sino más bien to-
cada a golpe de corneta u otros 
instrumentos. Por tanto no poe-
sía letra alguna. Sin embargo la 
consolidación de la Marsellesa 
como himno patrio popular en 
Francia motivó a que cada vez 
más países adoptaran cancio-
nes que pudieran ser cantadas 
por la población.

Francisco Grau fue el autor de la versión definitiva de nuestro himno nacional cuando fue adquirido por 
el Estado

Un bigastrense ‘arregló’ el Himno de España

En España la primera letra 
conocida de la Marcha de Gra-
naderos data incluso de diez 
años antes de que fuera decla-
rada himno nacional. Luego se 
ha ido cambiado varias veces, 
dependiendo sobre todo del ré-
gimen político de turno. Incluso 
algunos músicos por su cuenta 
se han lanzado a escribir sus 
propias versiones, como los re-

cientes casos de Joaquín Sabina 
o Marta Sánchez.

Incluso los niños españo-
les de los años 70 inventaron 
su propia versión gamberra, 
la cual no vamos a reproducir 
aquí aunque todos nos la se-
pamos. Aún con todo hoy en 
día el nuestro es uno de los 
únicos tres himnos nacionales 
del mundo que no poseen letra 
oficial, junto al de Bosnia y San 
Marino.

Músico bigastrense
Por otra parte, nuestro pro-

tagonista Francisco Grau Vegara 
nació el 22 de enero de 1947 en 
Bigastro. Ya siendo niño tuvo mu-
cho contacto con la música por 
influencia de su familia. Comen-
zó tocando el bombardino en la 
banda municipal de su pueblo. 
Luego se pasó también al trom-
bón, instrumento que le acompa-
ñó en sus estudios superiores de 
Musicología.

Finalmente optó por la carre-
ra militar, pero sin abandonar su 
pasión musical en ningún mo-
mento. En 1988 fue nombrado 
director de la Unidad de Música 
de la Guardia Real. Igualmente 
también dirigió durante algunos 
años la banda de la Guardia Ci-
vil, así como esporádicamente 
otros importantes conjuntos ta-
les como la Orquesta Nacional 
de España o la Orquesta Sinfóni-
ca de RTVE.

Grau se distinguió por ser 
un gran compositor, y con sus 
piezas participó en multitud 
de festivales y certámenes. En 
1989 incluso le ofrecieron ser 
el presidente del jurado en el 
tan prestigioso Certamen In-
ternacional de Habaneras de 
Torrevieja.

El himno de Grau
En 1997 le llegaría el encargo 

que más fama dio a su carrera. 
El Gobierno de España (enton-
ces presidido por José María Az-
nar) quiso comprar los derechos 
del himno nacional, ya que por 
entonces pertenecía legalmente 
a la familia de Bartolomé Pérez 
Casas (músico que había realiza-
do unos arreglos a la melodía en 
1908, cuya versión se utilizaba 
desde entonces).

No dejaba de ser una situa-
ción un tanto paradójica que 
España no fuera la propietaria 
de su propio himno. Así pues el 
Gobierno adquirió los derechos 
y contactó con el músico bigas-
trense para que le añadiera 
unos nuevos arreglos musica-
les que la hicieran una canción 
más interpretable por bandas u 
orquestas.

Desde entonces la versión 
del himno nacional que escu-
chamos en actos institucionales, 
eventos deportivos o incluso en 
el mensaje navideño del Rey es 
la de nuestro ilustre músico ali-
cantino.

Una vida de éxitos
Francisco Grau falleció en 

2019 tras una vida en la que re-
cibió múltiples reconocimientos 
y distinciones. Su legado musical 
sigue presente en numerosas 
marchas militares, procesiones 
de Semana Santa, pasodobles 
festeros, etc.

En el ámbito militar tampo-
co le fue nada mal, dado que 
se convirtió en el primer oficial 
músico en la historia del ejército 
español en ascender a Coronel 
Músico y luego fue General de 
Brigada del Cuerpo de Músicas 
Militares, así como asesor en la 
subsecretaría del Ministerio de 
Defensa.

La música de 
nuestro himno fue 
originariamente 
una marcha militar 
utilizada por   
los granaderos

Hasta 1997 los 
derechos del himno 
nacional español   
no pertenecían   
a España

Francisco Grau era 
natural de Bigastro 
y estuvo toda su 
trayectoria ligado   
al ejército
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DaviD Rubio 
La ceremonia de los Grammys 

Latino tendrá lugar por primera 
vez en España desde que este pre-
mio fuera creado en el año 2000 
por la Academia Latina de Artes y 
Ciencias de la Grabación con sede 
en Miami. Nuestra provincia esta-
rá representada en esta histórica 
gala gracias a la presencia de la 
orquesta ADDA Simfònica entre la 
lista de nominados.

En concreto ha sido el traba-
jo ‘The Chick Corea Symphony 
Tribute. Ritmo’ el que ha recibido 
una nominación a la categoría de 
Mejor Álbum Instrumental. Los 
alicantinos competirán por esta 
prestigiosa estatuilla de forma de 
gramófono con otros cinco traba-
jos musicales iberoamericanos.

Historia de la agrupación
Precisamente este año se 

cumple el quinto aniversario des-
de que esta orquesta empezara 
a interpretar sus primeras notas. 
Fue en 2018 cuando la Diputa-
ción de Alicante quiso crear una 
agrupación musical asociada al 
Auditorio Provincial (ADDA) ubica-

La orquesta alicantina competirá por el premio a Mejor Álbum Instrumental en la gala que se celebrará el 
16 de noviembre

ADDA Simfònica nominada a los premios 
Grammys Latino

do en el barrio alicantino de Cam-
poamor desde 2011.

Para ello se estableció que su 
director fuera el músico alteano 
Josep Vicent Pérez Ripoll, quien 
ya ejercía entonces como director 
artístico del ADDA así como había 
dirigido varias orquestas naciona-
les e internacionales.

La nueva ADDA Simfònica na-
ció compuesta por 43 músicos 
profesionales procedentes de 
todo el mundo, si bien un 28% 
eran originarios de la provincia 
de Alicante. Se valoró también 
la juventud, en el sentido de que 
la edad media de los integrantes 
fue de 35 años. 

Su debut se produjo en di-
ciembre de aquel año con un 
concierto donde se interpretaron 
sinfonías de los grandes com-
positores: el alemán Ludwig van 
Beethoven y el ruso Piotr Ilich 
Tchaikovsky. Fue entonces la pri-
mera orquesta sinfónica creada 
por una institución pública en 
España en los últimos doce años.

Consolidación de la 
orquesta

Desde entonces los músicos 
de la ADDA Simfònica han pro-
tagonizado decenas y decenas 
de conciertos, tanto en el propio 
auditorio provincial como en otros 
escenarios de nuestra provincia. 
Ocasionalmente incluso han cola-
borado con importantes compa-

ñías internacionales para realizar 
óperas o zarzuelas, así como han 
lanzado algunos discos recopila-
torios.

En plena pandemia, a finales 
de 2020, se animaron a grabar 
el que sería su primer álbum mu-
sical producido por la compañía 
discográfica Warner Classic. Se 
trató de un tributo al compositor 
francés Camille Saint-Saëns por 
el centenario de su fallecimiento. 
El disco resultante fue llamado 
‘Essential Saint-Saëns’, y contó 
con la colaboración del solista 
canario Damián Martínez.

Tributo a Chick Corea
En 2021 falleció el pianista 

jazzístico estadounidense Chick 
Corea, y la orquesta alicantina 
quiso dedicarle un homenaje 
póstumo. Desde la Diputación se 
pusieron en contacto con varios 
artistas como Paquito D’Rivera, 
Antonio Lizana o David Pastor 
con el fin de grabar un álbum tri-
buto. Mención especial merece 
la colaboración del músico argen-
tino Emilio Solla, ganador de un 

Grammy Latino en 2020, quien 
se ha encargado de realizar los 
arreglos de este trabajo junto a 
sus colaboradores Jorge Roeder y 
Ferenc Nemeth. 

Así nació el disco ‘The Chick 
Corea Symphony Tribute. Ritmo’, 
en el cual se interpretan doce te-
mas de puro jazz escogidos entre 
el repertorio del homenajeado. 
Las grabaciones se realizaron en 
directo durante el festival Fijazz 
2021 celebrado en el ADDA y está 
producido también por la Warner.

Ceremonia del día 16
Hasta ahora las ceremonias 

de los Grammys Latino se había 
celebrado todas en Estados Uni-
dos, pero justo para este año los 
organizadores decidieron fijar su 
sede en el Palacio Fibes de Sevi-
lla el jueves 16 de noviembre. 

Los presentadores serán el 
cantante colombiano Sebastián 
Yatra, la cantante mexicana Dan-
na Paola, la actriz puertorriqueña 
Roselyn Sánchez y nuestra actriz 
española Paz Vega. La gala se re-
transmitirá por RTVE.

En el caso de que los alican-
tinos triunfaran en Sevilla lleván-
dose el premio a Mejor Álbum 
Instrumental, sería la primera oca-
sión en la historia de los Grammys 
Latino que una banda española 
ganara en dicha categoría.

Lo que sí sabemos seguro es 
que el galardón a la ‘Persona del 

Año’ irá a manos de la célebre 
cantante italiana Laura Pausi-
ni. Además varios profesionales 
de la música, entre los cuales 
estará Ana Torroja, recibirán un 
premio a la Excelencia Musical. 
Igualmente, entre la larga plan-
tilla de nominados en todas las 
categorías, figuran cantantes 
de la talla de Shakira, Alejandro 
Sanz, Juanes, Christina Aguilera, 
Ricky Martin, Julieta Venegas, 
etc.

Próximo concierto 
pendiente

A raíz de recibir esta nomi-
nación, el director Josep Vicent 
anunció públicamente la inten-
ción de celebrar próximamente 
otro concierto de la ADDA Simfò-
nica interpretando los temas del 
álbum dedicado a Chick Corea. 

Hasta el momento estas can-
ciones solo se han tocado en dos 
ocasiones, durante el citado Fija-
zz 2021 y en la última edición 
de dicho festival que se celebró 
este verano. Eso sí, el disco está 
a la venta y las canciones dispo-
nibles en las plataformas online.

La orquesta ha 
cumplido este año su 
quinto aniversario

Ninguna banda 
española ha ganado 
esta categoría del 
Grammy Latino

RTVE retransmitirá 
la gala de los 
Grammys Latino
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«Cuando entré en la 
Unión Musical solo 
quería aprender a 
tocar el oboe»

«Dar clase a 
una persona es 
descubrir un mundo 
totalmente nuevo»

«La música clásica 
y la festera tienen 
puntos en común»

Javier Díaz

Nacido en Petrer y residente en 
Alicante, Francisco José Fernández 
Vicedo es uno de nuestros músi-
cos más destacados. Catedrático 
en la especialidad de clarinete en 
el Conservatorio Superior de Mú-
sica ‘Óscar Esplá’ de Alicante, ha 
recorrido toda España con algunas 
de las más importantes bandas y 
orquestas de nuestro país.

Ha actuado en templos musi-
cales como el Auditorio Nacional 
de Madrid, el Palau de la Música 
de Valencia, el Auditorio Manuel 
de Falla de Granada, o el ADDA de 
la capital alicantina.

Además, también ha triunfado 
en el extranjero realizando exito-
sos conciertos en países como 
Gran Bretaña, Italia, Suecia y Ru-
manía.

Tesis fundamental sobre 
el clarinete

Numerosas investigaciones 
musicológicas centradas en este 
instrumento llevan su firma, tanto 
en revistas españolas como inter-
nacionales, pero de entre todas 
ellas destaca su tesis doctoral 
‘El clarinete en España: historia y 
repertorio hasta el siglo XX’, una 
referencia y una contribución fun-
damental al estudio de este instru-
mento de viento en nuestro país.

Es músico en la banda de la 
Unión Musical, a la que considera 
su familia y a la que lleva ligado 
prácticamente toda su vida y, aun-
que no se considera compositor, 
también ha escrito música festera. 
Muy cercana es su vinculación con 
las Fiestas de Moros y Cristianos 
de nuestra localidad, siendo cabo 
de la fila Felipe II de la comparsa 
Tercio de Flandes.

El viernes 3 de noviembre fue 
el protagonista en el Centro Cultu-
ral de Petrer, dentro del ciclo del 
XXXVI Otoño Cultural, con la con-
ferencia ‘El movimiento popular 
bandístico y la educación musical 
en la España de los últimos cua-

El clarinetista Francisco José Fernández Vicedo ofreció una conferencia en el centro cultural sobre la 
relación entre las bandas de música y la enseñanza musical

ENTREVISTA> Francisco José Fernández Vicedo / Clarinetista (Petrer, 25-junio-1973)

«En España hace falta investigar en 
profundidad sobre el clarinete»

renta años: vasos comunicantes, 
salidas profesionales y perspecti-
vas de futuro’.

¿Cuál ha sido el tema sobre el 
que ha girado tu conferencia?

Hablé sobre la relación que 
existe entre el movimiento ban-
dístico y la enseñanza musical. Es 
una revisión histórica por fases, 
desde el origen de las bandas, 
centrándome sobre todo en el 
país valenciano, y su relación a lo 
largo del tiempo con la enseñanza 
musical, y cómo ha ido variando 
desde sus inicios hasta el momen-
to actual.

Además de intérprete, has escrito 
una tesis de referencia centrada 
en el clarinete. ¿Crees que faltan 
estudios de este tipo en nuestro 
país sobre este instrumento de 
viento?

Sí, totalmente. Mi carrera pro-
fesional no empezó como clarine-
tista, sino que hice magisterio y 

comencé como maestro de prima-
ria. Estuve un año en Petrer y otros 
dos en Elche. Luego, me fui a Gra-
nada porque saqué mis oposicio-
nes de clarinete. La música clásica 
es mi pasión, pero siempre he sido 
muy inquieto y también me gusta 
estudiar la historia de la música.

Cuando llegué a Granada 
realicé una investigación sobre 
el origen del clarinete en España 
hasta principios del siglo XX, lo que 
supone la primera investigación 
académica en profundidad que se 
ha hecho sobre este instrumento. 
Está mal que yo lo diga, pero sigo 
siendo una referencia (risas).

Vayámonos a tus comienzos. 
¿Qué es lo que te atrapó del cla-
rinete?

Desde muy niño quería ser 
músico, aunque ni siquiera se me 
pasaba por la cabeza dedicarme 
a ello profesionalmente. Mi padre 
es un gran aficionado a la música 

clásica y seguramente me trans-
mitió esa pasión, aunque en mi 
casa no querían que estudiara 
música, porque decían que si me 
dedicaba a ello me iba a morir de 
hambre (risas).

Tengo una hermana mayor 
que entró en la Unión Musical an-
tes que yo y eso también me lla-
mó la atención. Yo entré después 
como educando en el año 1985.

Era muy cabezón y lo único 
que quería era tocar el oboe. El 
director de la banda de aquel 
entonces me tuvo que engañar 
y decirme que el oboe era tan 
difícil que primero había que sa-
ber tocar el clarinete. Gracias a 
eso es como empecé a tocar un 
instrumento con el que he hecho 
carrera y sigo expresándome mu-
sicalmente.

¿Y al final aprendiste a tocar el 
oboe?

No. Solo sé tocar el clarinete.

Eres catedrático de clarinete en el 
Conservatorio Superior de Música 
Óscar Esplá de Alicante, ¿qué co-
sas descubres cada día enseñan-
do a los chavales?

Para mí la enseñanza es un 
reto. Lo primero que descubres 
cuando das clase a un alumno es 
un mundo totalmente nuevo y di-
ferente a todo lo que has conocido 
anteriormente, ya que cada perso-
na es distinta. Lo que más me gus-
ta es la gran variedad de personas 
que te encuentras. Lo que menos, 
tener que evaluar.

¿Qué tal la experiencia como mú-
sico en la Unión Musical?

La Unión Musical es mi casa, 
mi familia y mi vida entera. De he-
cho, a mi mujer, que es de Sax, la 
conocí en un acto en el que coin-
cidimos las dos bandas. Para mí, 
por detrás de la familia, está la 
banda.

También has escrito música fes-
tera, ¿cómo es de diferente su 
lenguaje con respecto a la música 
clásica? 

Son cosas distintas, pero a 
veces comparten técnicas y cosas 
comunes. Al final es según el uso 
que le des a los instrumentos. Una 
banda puede hacer música clási-
ca, pop o festera, pero si entien-
des la música como una expresión 
de sentimientos, la música festera 
también lo es.

Soy cabo de la fila Felipe II de 
la comparsa Tercio de Flandes 
y escribir música festera lo vivo 
como algo más cerca de mi face-
ta lúdica que profesional, aunque 
realmente no me considero com-
positor, porque no es esa mi for-
mación profesional.

Fernández Vicedo acompañado de sus dos hijas, que también tocan un instrumento: el violonchelo y el violín.
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«En el Taller de 
Imagen de la 
universidad lo di 
todo»

«Aposté por el móvil: 
¿por qué no usarlo 
profesionalmente?»

«No consiste en 
enseñarles tantos 
trucos, sino   
las bases»
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Fernando abad

Da clases donde pidan, via-
ja a mil sitios por motivos pro-
fesionales. Javier Cabrera, que 
comenzaba, ilusionado, rodando 
cortometrajes en los ochenta, se 
encontró en la calle tras estar li-
gado como documentalista a la 
Universidad de Alicante. Apostó 
por seguir profesionalizando su 
vocación, ahora con las más 
nuevas y cercanas tecnologías: 
los móviles. Y comparte, desde 
el Taller Audiovisual, sus cono-
cimientos como formador, tanto 
‘on-line’ como presencial.

Recuerdo paisajes agrestes, un 
Indiana Jones adolescente, lu-
chas, aventuras… En un corto en 
súper-8 de 1983...

Sí, sí, ‘Tierra salvaje’. Había 
hecho ya varios cortos. El año 
anterior nos habíamos presenta-
do a un concurso del colegio, en 
los salesianos, con ‘Civilizados 
o salvajes’ (una fábula prehistó-
rica, sobre que la unión hace la 
fuerza), y nos había hecho mu-
cha ilusión el ganar, así que nos 
presentamos de nuevo. 

Estaba de moda ‘En busca 
del arca perdida’ (1981), así que 
con una cámara muy de andar 
por casa rodamos entre Arena-
les y Gran Alacant, que enton-
ces no había nada, estaba todo 
salvaje; y ganamos (mención 
especial del jurado y luego trofeo 
en el IV Certamen Provincial de 
Cine Amateur de Libre Creación 
1984). 

¿Pensabas entonces dedicarte 
profesionalmente al cine, al au-
diovisual?

Por supuesto, era algo que 
me gustaba desde siempre. Pero 
a la hora de elegir qué estudiar, 
por una decisión no sé ahora si 
la mejor o no, me decidí por Fi-
lología Hispánica en la Universi-
dad de Alicante, aunque estudié 
también Imagen y Sonido en el 
FP de San Juan, de donde salie-
ron muchos técnicos de Canal 9. 

No busqué allí, sino en el Ta-
ller de Imagen de la universidad, 
antes de que se convirtiera en 

Javier Cabrera, cineasta alicantino y galardonado documentalista, apostó por el audiovisual en móvil, 
como autor y como formador

ENTREVISTA> Javier Cabrera  / Formador audiovisual y realizador  (Alicante, 3-octubre-1966)

«Se trata de compartir y de ayudar»

empresa. Y allí lo di todo: docu-
mentales, series, realizador, téc-
nico, guionista. Como la primera 
entrega de ‘Vent de mar’ (1993), 
para Canal 9, ‘Cota Cero’ (1997) 
o ‘Crónicas del Mediterráneo’ 
(2001), que realicé, escribí y edi-
té.

¿Rodaste más cortos de ficción?
Varios en vídeo, con cámara 

doméstica, como ‘Las cerezas’ 
(2006), para el taller que dio 
Víctor Erice en la CAM. Y antes 
otros, como ‘Existe un hombre 
que tiene la costumbre de pegar-
me con un paraguas en la cabe-
za’ (1991). Luego, una serie de 
cortos de un minuto, las ‘pelícu-
las de andar por casa’, como ‘La 
brigada lunes’ (2010), que filmé 
en el estadio Rico Pérez, donde 
un montón de ancianos barrían 
los insultos de los hinchas.

Pero tocaba más documental.
Salí del Taller de Imagen y en-

tré en el Taller Digital de la Biblio-
teca Virtual Miguel de Cervantes, 
para rodar documentales para 
Internet, muy cortitos, porque 
entonces no había el ancho de 
banda actual. Fue un lujazo; en 
aquella época había dinero. Tra-
bajábamos sobre escritores: Gal-
dós, Emilia Pardo Bazán, Larra, 
cuyo sobrino guardaba de su tío 
yo creo que hasta los pelos del 
bigote.

Si había que ir a un sitio, a 
grabar, a entrevistar a descen-
dientes, a expertos, se iba, aquí 
o en el extranjero. Luego, con el 
vídeo y los datos se montaba en 
la página como un puzle que te 
daba toda la información…

Y de pronto, se acabó todo.
Ocurrió en enero de 2013, con 

la otra crisis. Tiraron a más de la 
mitad del personal del taller, que 
era la ‘fábrica’ de la biblioteca. Yo 
era el más veterano, pero también 
me tocó. Había ido a Marruecos y 
grabé con mi móvil. Aquello me dio 
la idea; yo había trabajado en ce-
luloide y vídeo profesional, y ahora 
aposté por este dispositivo.

Estaba en la calle, con una 
hija, y solo había trabajado en 
esto. ¿Por qué no usar el móvil 
profesionalmente? La verdad es 
que nunca tuve problemas y sur-
gieron muchos trabajos rodados 
con él. Y sí, que me preguntaste 
antes, me apetece hacer de nue-
vo cosas argumentales, pero en 
estos momentos, con todo, me 
falta tiempo.

¿Cómo surgen las clases?
La gente que me encargaba 

trabajos me pedía “¿por qué no 
me enseñas a grabar a mí?”. Al 
principio pensaba que si enseña-
ba, me quedaba sin trabajo; pero 
poco a poco cada vez tenía más 
alumnos, había necesidad de 
hacer vídeos, como marca per-
sonal. Lancé mi primer curso en 
2015, y en 2016 creé la escuela, 
‘on-line’ y presencial.

Esto es como aquellas ‘Jor-
nades de Cinema’ (1985) que se 
hicieron en Alicante, que se ha-
blaba de la democratización del 
cine, de si era mejor celuloide o 
vídeo, que entonces era mejor 
cine porque el vídeo no daba 
tanta calidad, pero ahora con un 
móvil posees gran calidad. Hoy 
ya no me resisto a nada, unas 
tecnologías funcionan mejor, 
otras aún no, pero hay que estar 
abierto.

¿Qué tipo de alumnado tienes y 
qué calidad alcanzan?

Mira, como ejemplos, un chi-
co, que vive en una casa-cueva 
en Baza, cuyo tema es la filoso-
fía. Otro, desde Estados Unidos, 
con un canal de autoconfianza, 
astrología. O una mujer en Me-
dellín, de sesenta años, de las 
artes plásticas. O el de micro-
cursos de arqueología. La cali-
dad depende de cada alumno, 
de hasta dónde quiera llegar. El 
objetivo que les marco es pensar 
en modo vídeo. 

Además de ‘on-line’ Javier Cabrera también imparte cursos presenciales.

¿Cómo se desenvuelven al principio?
Muchos están aterrorizados de salir ante la cámara. Existen esos 
prejuicios de que en Internet solo se sale para hacer el ganso o para 
contar tu vida, el postureo. Y tienen que aprender a que se trata de 
compartir, todo aquello que quieras, y de ayudar, a las personas que te 
ven. Que puedes hacer ficción, vídeo investigación, periodismo...
Les aconsejo que no esperen a tener la última tecnología, ya vendrán 
los focos, el trípode y el micrófono. De momento, lo esencial: la cáma-
ra, el editor. Y no consiste en enseñarles tanto trucos sino las bases.

Aprender desde la base
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TexTo: Fernando abad

IlusTracIón: VIcenT blanes

Pertenece mayoritariamen-
te, en realidad, a Benijófar, pero 
Formentera del Segura también 
orgullosea la visita a esa noria 
de agua que inició su labor de 
girar y girar sobre sí misma hace 
la intemerata, desde 1659, me-
diado el XVII. La que hoy puede 
admirarse, aún activa, vivifican-
do el agro, no es la original, eso 
sí, sino una reproducción en hie-
rro del XIX. Tendremos ocasión 
de volver a ella en estos viajes. 

Quedémonos ahora en que 
patentiza la estrecha relación 
de la zona con el río Segura. A 
una orilla, hacia el mar, cami-
no a las salinas de Torrevieja, 
tenemos a la inmediata Benijó-
far (prácticamente conurbada 
con Rojales); tras la ribera inte-
rior, Formentera del Segura, un 
municipio vegabajense, sector 
Huerta de Orihuela, que nació, 
creció y sigue desarrollándo-
se codo a codo con el río, en 
su margen izquierda. Aunque 
ahora los puentes unen ambas 
orillas, ya no se cruza de una a 
otra en barca.

Rodeada también por Almo-
radí (al oeste) o Daya Vieja y San 
Fulgencio (al norte), el lugar es 
pura huerta: en 1970, con 
1.888 habitantes, la superficie 
cultivada (de un total de 4,3 
km², 430 hectáreas) llegaba al 
89,6 por cien; en la actualidad, 
con 4.446 residentes censados 
en 2022 y un aumento de la 
dedicación al sector turístico y 
otras industrias relacionadas 
(comercio, construcción, servi-
cios), en los últimos recuentos 
superan con mucho las 60 hec-
táreas (más del 15%). 

Hortalizas, toñas y 
música

Cereales, cítricos, frutas, 
hortalizas: lo ideal para cultivar 
una gastronomía sabrosa y va-
riada, de ensaladas de lisones 
(cerraja menuda) con ventresca 
de bonito; también arroz con 
conejo, garbanzos con judías, 
‘guisao’ de caracoles, sopa de 
ajo… De postre, pastas caseras 
(‘almendraos’, almojábenas, 
‘mantecaos’, toñas), pan de Ca-

El pasado sobre los meandros

Las ciudades del agua 46     Principio: Lucha contra el cambio climático

Formentera del Segura, conservas, miel y jaleas

latrava, torrijas… y conservas, 
jaleas varias, quizá endulzadas 
por la miel formenterera, de 
buena fama y apreciado sabor.

Para poder disfrutar de todo 
ello en el sitio, pongámonos en 
movimiento, viajemos por la 
CV-905, que une Torrevieja con 
la autopista del Mediterráneo 
(AP-7), heredera, como la CV-
904 (vincula Almoradí con Cre-
villent, cuyos flecos ya enlazan 
Elche), de una antigua comarcal 
(C-3321). Crucemos Rojales y 
dejemos a nuestra izquierda el 
río y a nuestra derecha lo que, 
pareciendo físicamente barrio 
rojalero, es pedanía de Formen-
tera del Segura, Los Palacios, 
a kilómetro y medio del núcleo 
urbano seminal, llena de citas 
musicales para la juventud.

Origen y reconstrucción
Tras unas cuantas huertas, 

naves industriales, más vegas 
y pareados y edificios de nuevo 
cuño (un ramillete de urbaniza-
ciones que no dejan de constituir 
una siembra más de los campos 
formentereros), la avenida de la 
Constitución, que es como se lla-
ma aquí el vial que seguíamos, 
nos deposita en un paisaje urba-
no nutrido por casas de planta 
baja o con piso, algunas precedi-
das de jardín y porche (en otras 
solo esto), como en aquellas 

‘casitas de papel’ para recortar, 
pegar y montar.

Hay, eso sí, alguna que otra 
construcción que añade dos 
y hasta tres pisos, más ático. 
Destacan, pero no mucho: todo 
sabe a nuevo o a poseedor solo 
de una relativa antigüedad. El 
devastador terremoto del 21 
de marzo de 1829 a las seis y 
cuarto de la tarde literalmente 
desterronó el lugar, cobrándose 
de paso más de un centenar de 
vidas. Con epicentro en Torrevie-
ja (más exactamente, Benejúzar, 
Rojales y Torrevieja, las coorde-
nadas 38° 5′ N 0° 41′ O), llevó 
a que hubiese que reconstruirlo 
todo.

Como otras localidades de la 
zona, no ha dejado de sufrir mil y 
un vaivenes, en un ciclo de adqui-
siciones o donaciones que han 
ido conformando la Formentera 
actual. Más que posible alquería 
muslime que llegó a figurar en-
tre las posesiones de Juan I de 
Portugal (1357-1433) o las de 
Joaquín María de Rojas y Canicia 
de Franchi (1928-1916), señor 
de Beniàsmet de l’Arcada (hoy 
partida contestana) y Formente-
ra del Segura, no se la apellidó 
‘del Segura’ hasta 1916, puede 
que para distinguirla de la isla 
balear. Así, su nombre podría te-
ner el mismo origen etimológico, 
a partir de la palabra ‘frumenta-

ria’ (del trigo). En todo caso, no 
será hasta 1731 que pudo segre-
garse de Orihuela.

Encauzamientos y 
molinos

Parte de esa intrahistoria 
asoma tímidamente en detalles 
como la estatua sobre una pa-
reja de pioneros que habita la 
plaza del Ayuntamiento. La placa 
dice: “En honor a nuestros mayo-
res, hombres y mujeres que con 
su esfuerzo tanto hicieron por 
este pueblo. Frumentaria 1730 
Formentera del Segura 4-mayo-
2003”. Al lado del moderno 
edificio consistorial, la iglesia 
de estilo fabril, con torre-campa-
nario de ladrillo, se deriva de la 
reconstrucción de 1840 del tem-
plo original, sembrado en 1594, 
y dedicada desde 1693 al culto 
de la Inmaculada Concepción, 
patrona del municipio, festejada 
en mayo. También hay esculturas 
de Nuestra Señora del Rosario, 
San Miguel y San Roque (estos 
últimos, celebrados en agosto).

Aunque parezca, a un primer 
vistazo, sobre todo tras asomar-
se al colindante recorrido del 
Segura, que Formentera vive a 
espaldas del río (el paseo urba-
no que lo acompaña nos devuel-
ve la imagen de una población 
a más bajo nivel), en realidad el 
municipio lo tiene infiltrado en el 

alma, el cauce, y además las re-
lativamente cercanas aguas me-
diterráneas (algunos nombres 
de urbanizaciones, de pareados 
y pisos, evocan elementos océa-
nos: Brisas del Mar, Costa For-
mentera, las Dunas). 

El consistorio se sumó tam-
bién al paneuropeo Pacto de los 
Alcaldes, fraguado en 2008 y 
globalizado desde 2016, por la 
sostenibilidad (como una de las 
medidas en lucha contra el cam-
bio climático). Como localidad 
agrícola, depende de ello, y no 
son pocas las labores en que se 
ha embarcado a propósito.

Así, la riada de 1989 motivó 
unas obras de reencauzamien-
to del Segura que regalaron a 
Formentera nuevos espacios na-
turales, como los Sotos del Río, 
donde se hallaban los antiguos 
meandros del cauce. Toca espar-
cimiento, juegos, ocio, culto (la 
ermita de San Roque, de 2005, 
festejado aquí en la primera se-
mana de septiembre)… y divulga-
ción: el molino hidráulico harine-
ro del XVIII (se clausuraba en los 
sesenta del XX), museabilizado, 
se complementa con el azud y la 
noria benijofera con la que abría-
mos el reportaje. En el fondo, en-
lazan entre sí y al tiempo entre-
lazan pasado y presente, aunque 
sea simbólicamente: metáfora y 
realidad de vida. De agua.



Fernando abad 
Mira que son difíciles, las or-

quídeas, a la hora de cultivarlas; 
de que se reproduzcan, se con-
serven. Poseen tales ultraespe-
cializaciones que los ejempla-
res, los que pueden observarse 
en cualquier cita museabilizada 
sobre ellas en la Comunitat Va-
lenciana, como la exposición 
anual en el Jardín Botánico de 
València o el recinto visitable en 
el Jardín de Santos, en Penàgui-
la (l’Alcoià), adquieren los más 
diversos aspectos, olores o tex-
turas.

Triquiñuelas naturales pre-
paradas, en un laborioso pro-
ceso adaptativo de una familia 
vegetal de incierto origen y dis-
tribución mundial, para ser fe-
cundadas por los más diversos 
insectos. Existen entre 25.000 
y 30.000 especies de orquídeas 
en el mundo, más las que aún 
queden sin descubrir en selvas 
perdidas y los cerca de 60.000 
híbridos producidos por las per-
sonas practicantes de la floricul-
tura, de forma profesional o afi-
cionada. Y eso que no es fácil.

Especialización máxima
Las orquídeas, en general, 

no soportan con facilidad los 
intentos de reproducción ‘asis-
tida’: sus especializaciones di-
ficultaron durante siglos dicha 
tarea, lo que no casaba bien 
con la notable demanda de las 
orquídeas, de sus variadísimas 
versiones. Prácticamente has-
ta el pasado siglo no se pudo 
comenzar a reproducirlas me-
diante semillas en un entorno 
artificial (de manera aceptable 
para su comercialización, se en-
tiende).

Esta especialización por, y 
valga la redundancia, especie, 
por otra parte, es lo que ha 
permitido que, por ejemplo, no 
exista un olor específico a or-
quídea. Las ‘tretas’ de las flores 
‘Orchidaceae’ para conseguir 
su polinización las ha llevado 
a desarrollar, por especie, re-
petimos, los más dispares aro-
mas, como el de cítricos de la 
orquídea limoncillo (‘Eucheline 
karwinskii’). Y eso sin olvidarse 

En la Comunitat Valenciana existe un elevado número de especies endémicas de la familia de las 
orquídeas, en jardines y al natural

Embrujos florales en nuestros bosques

Las orquídeas, por sus peculiares formas, han ejercido siempre un poderoso influjo.

de que las vainas de vainilla sur-
gen precisamente de una orquí-
dea, la ‘Vainilla planifolia’.

Temibles aromas
En ocasiones, eso sí, para 

atraer a los insectos que han de 
ayudar de manera importante a 
su reproducción, polinizándolas 
(transportando en sus extre-
midades el polen de una plan-
ta a otra), el olor toma tintes 
nauseabundos. Es el caso de 
la ‘Bulbophyllum beccarii’, que 
crece en los bosques pantano-
sos de Borneo, cuya inflorescen-
cia colgante (racimo de peque-
ñas flores) huele poco menos 
que a demonios… directamente 
podridos.

La mitología exploradora, 
con respecto a esta especie, 
alude siempre al naturalista 
que, queriendo dibujarla, perdió 
el sentido repetidas veces. Pero 
no nos olvidemos tampoco de 
las mil y una formas, siempre 
adaptadas, como los colores 

y los olores, a potenciar su re-
producción, o su alimentación. 
Para lo primero, las flores dis-
ponen de las más variadas ar-
gucias.

Trucos para fertilizar
Una determinada especie 

de orquídea puede oler a las 
feromonas de la hembra de un 
específico tipo de insecto (ge-
neralmente, son los machos 
los polinizadores), puede inclu-
so semejarse en forma a dicha 
hembra. O disponer de una 
suerte de pétalos trampolín que 
llevan al insecto sí o sí a donde 
haga falta para iniciar o comple-
tar el proceso, u ofrecerse con-
virtiendo parte de la flor en un 
cuenco…

Por alimentación, pueden 
ser epífitas (de las palabras 
griegas ‘epi’, arriba, y ‘phyton’, 
planta), que necesitan de otra 
planta para enraizar, aunque 
los nutrientes los obtienen del 
humus (capa superior del suelo 

con actividad orgánica), el agua 
de lluvia, la humedad; terres-
tres, que se alimentan direc-
tamente del suelo por raíces; 
o litófitas (también del griego, 
‘lithos’, piedra, y ‘phyllon’, hoja) 
o semiterrestres, que enraízan 
sobre rocas. Las primeras y las 
terceras, además, pueden ser 
trepadoras.

Ejemplos locales
De todo esto, ¿qué nos toca 

a nosotros? Según datos de 
la Generalitat Valenciana, por 
estos pagos existen de forma 
silvestre 69 especies, más 21 
híbridos. Aparte, 59 están re-
gistradas como propias, endé-
micas (del latín, ‘en’, dentro; 
‘demos’, pueblo; e ‘ico’, relativo 
a). En algunas especies, el en-
demismo ilustra bien las espe-
cificidades de las ‘Orchidaceae’, 
como la ‘Ophrys lucentina’, que 
solo se da al norte de la provin-
cia alicantina y al sur de la va-
lenciana.

En este caso, el insecto po-
linizador es la abeja que zum-
ba por estos pagos. Otras son 
adaptaciones locales de espe-
cies costeras mediterráneas, 
como nuestra aclimatación de 
la orquídea gigante (‘Himanto-
glossum robertianum’), bautiza-
da literalmente como ‘mosques 
grosses’ (moscas grandes). Se-

gún el libro colectivo ‘Orquídeas 
silvestres en la Comunidad Va-
lenciana’ (2001), “las orquídeas 
valencianas aparecen desde el 
nivel del mar hasta los macizos 
más elevados”. 

Protegidas del comercio 
indiscriminado

Para disfrutarlas, queda la 
opción didáctica, ayudada en 
general mediante abundante 
cartelería, como en los casos 
antes citados de València y 
Penàguila. O hacerse con la mo-
chila y el calzado adecuado y 
marchar a los bosques, los que 
aún no han sido vandalizados 
por pirómanos, finiquitando de 
paso unas ricas floras y faunas 
rebosantes de endemismos, 
para encontrarse con las orquí-
deas en plena naturaleza. 

Pero nada de arrancarlas. 
Las orquídeas poseen el máxi-
mo rango europeo de protec-
ción frente al comercio, ya des-
de la misma directiva 92/43/
CEE, antes de entrar en vigor (el 
1 de noviembre de 1993) el Tra-
tado de Maastricht o Mastrique, 
el conjunto normativo por el que 
se rige la Unión Europea. Si no 
se posee autorización adminis-
trativa, mejor mirar y, en todo 
caso, dejarse atrapar por el em-
brujo de las orquídeas.

Hay una exposición 
anual en València y 
otra permanente en 
Penàguila

Se han catalogado 
hasta 69 especies 
endémicas por estas 
tierras

La normativa 
comunitaria las 
defiende desde antes 
de Maastricht
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«En función de los 
resultados de esta 
cosecha podremos 
saber qué va a pasar 
con los precios»

«Nuestras variedades 
ofrecen diferentes 
matices que hacen a 
nuestro aceite  
muy especial»

«Sigue siendo una 
incógnita qué va a 
pasar próximamente 
con el precio  
del aceite»
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M. Guilabert

En la provincia de Alicante se 
producen unas 6.000 toneladas 
de Aceite de Oliva Virgen Extra 
(AOVE), lo que supone alrededor 
de un 50% de la producción total 
de dicho aceite de calidad en la 
Comunitat Valenciana. 

En los últimos cuarenta 
años, la superficie cultivada en 
la provincia de Alicante ha caído 
en picado en un 46%, según da-
tos de la Conselleria de Agricul-
tura. No obstante, esta tenden-
cia claramente bajista no se ha 
reflejado en el olivar: el cultivo se 
ha mantenido, incrementándose 
ligeramente en los últimos años.

La unión hace la fuerza
La asociación Olis D’Alacant 

aúna al 80% del total de produc-
tores de la provincia. Almazaras, 
comercializadoras, cooperativas 
agrícolas y empresas dedicadas 
a la producción de AOVE de la 
provincia forman parte de esta 
asociación, y simbolizan la capa-
cidad de unión de un sector muy 
importante.

Entre tanto, a los consumi-
dores lo que más nos preocupa 
es el precio al que se ha puesto 
el aceite de oliva en los últimos 
meses, y sobre todo si va a se-
guir subiendo, algo que sigue 
siendo una incógnita por el mo-
mento, ante la escasez de acei-
tuna en toda España.

Objetivos comunes
Olis d´Alacant, que cuenta 

con el beneplácito de la Asocia-
ción Agraria de Jóvenes Agricul-
tores (ASAJA), nace con un doble 
objetivo: en primer lugar, consti-
tuir un pliego de condiciones con 
las propiedades organolépticas 
del AOVE producido en la provin-
cia de Alicante.

En segundo lugar para obte-
ner una figura de calidad, como 
la Denominación de Origen (DO), 

Productores de aceite crean la asociación Olis d’Alacant para poner en valor la calidad del olivar alicanti-
no y reclamar la denominación de origen

ENTREVISTA> Joaquín Sempere  / Presidente Olis d’Alacant  (Elche, 17-diciembre-1965)

«La escasez de oliva es la causa de la 
subida en el precio del aceite»

que reconozca y certifique los 
aceites de Alicante. Ambos fines 
persiguen poner en valor la cali-
dad y singularidad de los aceites 
de la provincia.

Joaquín Sempere es el presi-
dente de esta asociación, y per-
tenece a la cuarta generación 
de propietarios de la Almazara 
El Tendre en Elche, fundada en 
1875. Es la almazara más anti-
gua de España, y también una 
de las empresas más longevas 
del país. Después de cuatro ge-
neraciones, dice que el relevo a 
la quinta la tienen asegurada.

¿Cómo le ha afectado a la cose-
cha que ahora empieza, la vece-
ría del olivo?

Por regla general las cose-
chas son pares: cuando viene 
una buena cosecha, la siguien-

te se espera peor. Sin embargo, 
este año tocaba la ‘buena’, y en 
nuestra provincia no nos pode-
mos quejar, pero a nivel nacional 
ha sido un desastre, imaginamos 
que la sequía ha sido el principal 
motivo que ha provocado estos 
resultados. Si no llueve, el olivo 
no produce; y si no produce, lógi-
camente el aceite escasea.

¿Esa es la causa de la fuerte 
subida del precio del aceite de 
oliva?

Efectivamente. Es la ley de la 
oferta y la demanda, si hay poco 
producto el precio sube inevita-
blemente. Esto es lo mismo para 
el aceite que para cualquier otro 
producto que escasee, y en esta 
ocasión le ha tocado al aceite.

¿Qué futuro nos espera: seguirá 
subiendo o se estabilizará?

Ojalá pudiera darte una res-
puesta, pero no la tengo. La 
cosecha empieza ahora a reco-
gerse y en función de los resul-
tados, podremos saber qué va a 
pasar con los precios, pero por 
el momento hay mucha incerti-
dumbre.

¿Y por qué en algunos países el 
aceite de oliva español se está 
vendiendo más barato que aquí?

Bueno, eso no es exactamen-
te así. Lo que ocurre es que al-
gunas grandes firmas internacio-
nales ya tenían contratos previos 
con productores de aceite en 
España a un precio anterior a la 
subida, y los contratos se tienen 
que cumplir. Cuando esos pedi-
dos contratados anteriormente 
finalicen, el precio se adecuará 
a la situación actual también en 
esos países.

¿La calidad de nuestro aceite es 
equiparable al de Andalucía? 

El aceite de Andalucía repre-
senta la mayor producción de 
aceite del mundo, y su calidad 
es indiscutible, pero nosotros no 
tenemos nada que envidiarles 
en cuanto a calidad.

Eso es precisamente lo que 
pretendemos como asociación, 
poner en valor nuestro aceite, que 
se sepa de verdad el valor que tie-
ne y conseguir que se nos conce-
da la denominación de origen.

Nuestras variedades, ade-
más, ofrecen diferentes matices 
con variedades como la Villalon-
ga, la Blanqueta, en Elche la Ca-
llosina, y sobre todo la Picual y la 
Alberquina.

También hay otras varieda-
des de diferentes partes del 

mundo con las que se está expe-
rimentando en los últimos años.

¿Conseguir una denominación 
de origen o una marca de cali-
dad es posible a corto plazo?

Los asociados todavía tenemos 
que ponernos de acuerdo en algu-
nas cuestiones, pero vamos por 
buen camino para poder lograrlo. 

¿Qué supondrá lograr esa DO?
En definitiva, la denomina-

ción de origen en un producto le 
otorga una categoría y una cali-
dad, y le hace único en el mer-
cado. Al escoger un alimento con 
estas características, como con-
sumidor sabes que hay ciertos 
aspectos que se han cuidado en 
su elaboración y que pertenecen 
a una localización concreta. Por 
tanto, etiquetar un producto bajo 
una DO tiene muchas ventajas.

En la foto Joaquín Sempere (cuarto por la derecha).

Productores de aceite crean la asociación Olis d’Alacant para poner en valor la calidad del olivar alicantino 
y reclamar la denominación de origen



«Haga lo que haga, 
soy un artista que 
hace arte»

«Nuestro oficio 
requiere, además, de 
muchos otros»

«Las cosas nunca 
pueden ser como 
eran»
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Fernando abad

Ante todo artista constructor 
de fallas y hogueras, clásico ya, 
pese a su juventud, de comisio-
nes falleras valencianas como 
Convento Jerusalén-Matemático 
Marzal (en infantil) o Na Jorna-
da; alicantinas como Sèneca Au-
tobusos, y con monumentos de 
arte festero efímero para Alzira, 
Dénia, Elda, Gandía o Silla, José 
Gallego nos habla de sus otros 
artes y oficios, su apasionada la-
bor, sus referentes, echándole al 
asunto esa pasión que derrocha 
en sus creaciones.

En el 2007 ingresas en el gremio 
de artistas falleros, y en el 2009 
comienzas a colaborar con las 
Fogueres de Sant Joan, ¿qué se-
ría José Gallego si no existiera la 
fiesta?

No sería yo, desde luego. Creo 
que la fiesta me ha dado todo lo 
que soy, lo que hago. Es mi for-
ma de vida, desde que a los ocho 
años me planteé que quería dedi-
carme a esto.

¿No te dedicarías a alguna otra 
forma de arte?

Hombre, puede, pero es que 
creo que esto ya es una forma de 
arte. Que se puede combinar el 
arte efímero con otros. Además, 
pienso que el mundo de las fa-
llas y las hogueras tiene que es-
tar abierto al arte en general, y 
al mismo tiempo el general tiene 
que estarlo a nosotros, a conside-
rarnos como lo que somos, tam-
bién un arte de primera categoría.

Yo estoy en medio, equidis-
tante, entre ambos conceptos del 
arte. Haga lo que haga, soy un ar-
tista que hace una obra de arte.

Porque también trabajas deco-
rados; pintas, como en tu expo-
sición ‘El tiempo acurrucado’ 
(2021) o el mural para el hotel 

El creador de monumentos de arte efímero, José Gallego, reflexiona en esta entrevista sobre su oficio y 
el futuro de la fiesta en general

ENTREVISTA> José Gallego / Artista constructor de fallas y hogueras (Gandía, 21-febrero-1980)

«Es uno de los oficios más bonitos que existen»

Benidorm Plaza, al año siguiente. 
¿Hay que ser polifacético?

Sí, por supuesto. Por ejemplo, 
el Ayuntamiento de Gandía me 
pedía unos decorados para un 
nacimiento. Son varios los traba-
jos. La verdad es que durante la 
pandemia los artistas de fallas y 
hogueras sí que hemos abarcado 
más campos. Pero es que además 
nuestro oficio requiere de muchos 
otros. Engloba diseño, guion, es-
cultura, pintura. La verdad es que 
es de los más variados en eso.

Hay mucho clasicismo en tus 
obras, tanto en la pintura como 
en lo escultórico que tienen fallas 
y hogueras, pero no prima un as-
pecto severo, distanciador, sino 
todo lo contrario; resultan ama-
bles, elegantes. 

Pues la verdad es que creo 
que, cuando empecé, mi estética 

era más diferente, más rompedo-
ra. Ni me considero un clásico ni 
un moderno. Piensa que siempre 
lo polarizamos todo. Me gustaría 
definirme como un artista que mira 
atrás en lo clásico y al mismo tiem-
po al futuro, que busca el equilibrio.

¿Cuál fue tu formación artística?
Sinceramente, aprendí por ofi-

cio. Mi primera falla fue a los die-
ciocho años. Estudié Formación 
Profesional (FP), pero no Bellas 
Artes, ni Artes y Oficios. También 
es cierto que no había entonces el 

grado superior. La FP no era como 
ahora. No es que sea autodidacta, 
no hay autodidactas; pero al final, 
supongo que tenía tantas ganas 
de trabajar en esto, que acabé 
aprendiendo el oficio en el taller.

Estudiar te facilita el apren-
dizaje, te da más herramientas, 
pero también existe el camino de 
aprender el oficio a pie de obra. 
Aunque, eso sí, siempre me he 
considerado una persona inquie-
ta y artística, que me gusta ver y 
aprender.

Y tus referentes, ¿a quiénes ad-
mira José Gallego en el mundo 
de la creación de fallas y ho-
gueras?

Son tantos que me salen mu-
chísimos. En fallas, podría citarte, 
así de pronto, a Julio Monterrubio, 
Alfredo Ruiz, Miguel Santaeulalia… 
Hay tantos… Lo mismo que me 

pasa con los artistas de hogueras, 
pero ahí te digo que tengo una es-
pecial admiración por Pedro Soria-
no y su obra. Me parece un artista 
al primer nivel. Si estuviera en el 
mundo del arte en general, esta-
ríamos, no sé, ante un Ripollés.

En su día rompió esquemas, 
fue una transformación estética. 
Creo que Pedro Soriano se mere-
cería una exposición retrospec-
tiva que repasara sus obras en 
una buena sala de Alicante, eso 
sería ponerlo en el sitio que se 
merece, un artista en general de 
primer orden, de los mejores que 
ha parido Alicante.

Trabajaste, profesionalmente y 
desde una gran amistad, con 
Manuel Algarra (1963-2022). 
Ahora colaboras con Toni Pé-
rez. ¿Qué consideras que te 
aportan o aportaron estas cola-
boraciones? ¿Y qué le dirías tú 
a quienes empiezan?

Pues mira, sin Manolo, por 
ejemplo, no hubiera estado en Ali-
cante, hubiera sido diferente. Con 
él, la conjunción fue perfecta, en-
tre la veteranía y el saber hacer, y 
el artista de obra joven con ganas 
de hacer cosas. Personalmente, 
acabó siendo como de mi familia. 
Muchas veces hago cosas y pien-
so “¿qué le parecería esto a Ma-
nolo?, ¿qué me diría?”.

Por otro lado, con Toni ha ocu-
rrido que congeniamos mucho los 
dos profesionalmente. Es un ar-
tista excelente, supercumplidor. 
Me aporta mucho y ha acabado 
por darse esa relación familiar. ¿Y 
qué le diría a quienes empiezan? 
Que este es uno de los oficios 
más bonitos que puedan existir, 
a pesar de sus dificultades, como 
el que ser artista hoy es siempre 
ser empresario. Pero es que es 
un oficio donde vas a trabajar con 
muchos otros.

Me comentabas desde estas páginas, el pasado año, lo siguiente: “creo que la fiesta seguirá, con más o menos fuelle, pero seguirá, aunque puede que algún día no se pa-
rezca nada a lo que es hoy”. ¿Sigues pensando igual?
Sigo pensando lo mismo, creo que todo cambia. Si los fundadores de las fiestas vieran ahora en qué se han convertido, seguro que dirían “esto no es mi fiesta, esto es otra cosa”. Es 
inevitable, aunque exista ese toque de tradición, las cosas nunca pueden ser como eran. Nosotros, seguramente, dentro de muchos años, veremos la fiesta y pensaremos lo mismo que 
los fundadores: “esto es otra cosa”.

Los inevitables cambios
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«Tánger es una 
ciudad que ha sabido 
superar su   
oscuro pasado»

«Marruecos se ha 
occidentalizado 
mucho en los 
últimos tiempos»

«No creo que el 
terremoto propicie 
grandes cambios 
políticos en 
Marruecos porque la 
gente apoya al rey»
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DaviD Rubio

Hace ya 28 años que vino 
a Alicante para trabajar como 
profesor de Formación Profesio-
nal en la rama audiovisual, en 
el IES Luis García Berlanga de 
San Juan. Sin embargo no ha 
olvidado su tierra natal, hasta el 
punto de que ha escrito y reedi-
tado ya varios libros dedicados 
a Marruecos. Todos ellos están 
disponibles en la librería Raíces 
de Alicante.

El destino quiso que Juan 
Ramón Roca naciera en el anti-
guo protectorado internacional 
de Tánger aún sin tener antece-
dentes tangerinos en su familia. 
Charlamos con este enamorado 
de su tierra, precisamente en 
un momento en el que el pueblo 
marroquí sufre las horas más os-
curas padecidas en las últimas 
décadas. 

¿Por qué naciste en Tánger?
Mi madre es una zamorana 

que llegó allí de niña porque mi 
abuelo era juez y le nombraron 
fiscal del Tribunal Mixto Interna-
cional en los años 30. Y mi padre 
un médico otorrino barcelonés 
que se trasladó en los 50 para 
trabajar en el nuevo hospital 
que se construyó para atender 
las necesidades de la numerosa 
comunidad española, superior a 
unas 30.000 personas, que ya 
residía en Tánger. Yo pasé allí 
toda mi infancia y juventud.

¿Cómo surgió tu devoción por 
escribir sobre Marruecos?

Fue un poco por despecho. 
Mi primer libro fue una guía 
turística sobre Tánger, porque 
cuando hablaba con amigos que 
visitaban Marruecos siempre me 
decían lo mismo: “Fez es mara-
villoso, Marrakech estupendo, 
Rabat genial…”. Sin embargo al 
preguntarles por mi ciudad, me 
decían que no habían pasado o 
incluso que se habían quedado 
en el hotel porque les habían 

Roca colabora con la Casa del Mediterráneo en la organización de eventos relacionados con nuestro 
país vecino africano

ENTREVISTA> Juan Ramón Roca  / Escritor (Zona Internacional de Tánger, 1958)

«En Marruecos se tiene un gran respeto 
hacia el cristianismo»

dicho que no tenía nada inte-
resante y que además era muy 
peligrosa.

Evidentemente esto me mo-
lestaba. Por supuesto para cual-
quier persona su pueblo es el 
más bonito del mundo, pero ade-
más es que Tánger es una ciudad 
muy interesante que tiene inclu-
so un origen mitológico. Luego se 
convirtió en la capital diplomática 
de Marruecos y tuvo una gran im-
portancia geopolítica.

Yo estuve en Marruecos hace 
pocos años y sí visité Tánger. 
Habéis superado ya esta fama 
tan negra, ¿no?

Aquí lo que ocurrió es que en 
los años 70, 80 y 90 la ciudad 
quedó bastante abandonada. El 
rey Hassan II le dio la espalda, 
queriendo desarrollar más el sur 
como destino turístico. La idea 
era que Tánger fuera un foco 
industrial, pero no pudo compe-
tir contra un puerto tan conso-
lidado como el de Casablanca. 
Además hubo una inmigración 
masiva desde el campo y acabó 
proliferando la economía delicti-
va con contrabando, juego ilegal, 
prostitución e incluso se entró 
en la red del narcotráfico.

Sin embargo con Mohammed 
VI esto cambió radicalmente. Se 
desarrollaron varios polos eco-
nómicos construyendo un nuevo 

puerto de contenedores que ha 
atraído empresas extranjeras, 
se generó un puerto deportivo 
manteniendo el pesquero, se 
descongestionó la zona antigua 
llevando el centro financiero a la 
periferia, y se rehabilitaron los 
monumentos históricos creándo-
se incluso nuevos museos. Aún 
así todavía hoy tenemos que lu-
char contra esta leyenda negra.

También has publicado varios li-
bros sobre historias marroquíes. 

Mi objetivo siempre ha sido 
que se conozca mejor el Marrue-
cos antes de la influencia euro-
pea, ya que en los últimos tiem-
pos el país se ha occidentalizado 
bastante. Por ejemplo a la hora 
de vestir se nota muchísimo, 
solo en algunos pueblos se sigue 
portando túnicas.

Por eso me fijé en los escri-
tos de viajeros europeos del siglo 
XIX que relataron cómo era este 
Marruecos tradicional. Cuando 
viajas a un lugar desconocido 

creo que es interesante leerse 
antes algún libro que te introduz-
ca en esta nueva cultura. Así que 
me decidí por reeditar tres de 
estos libros muy enriquecedores 
que estaban totalmente desca-
talogados y que cuentan cosas 
que no salen en las guías.

Siendo un país tan cercano, ¿los 
españoles tenemos muchos fal-
sos tópicos sobre Marruecos?

Sí, desde casi siempre. Ten 
en cuenta que el Imperio Oto-
mano era enemigo nuestro y 
los piratas del norte de África 
venían a nuestras costas para 
arrasar con todo. Hemos tenido 
muchas guerras hasta principios 
del siglo pasado, como el Desas-
tre de Annual. Incluso gran parte 
de las tropas franquistas fueron 
reclutadas en Marruecos, y en 
una guerra siempre se come-
ten crímenes. En definitiva, hay 
un temor hacia ellos que se ha 
transmitido en España desde pa-
dres a hijos y que todavía existe.

Por ejemplo, poca gente 
sabe que Jesucristo para el is-
lam es un profeta. Evidentemen-
te no es el hijo de Dios ni es su 
gran profeta Mahoma, pero en 
su religión blasfemar contra Je-
sús está penado. Vale que en un 
determinado momento haya po-
dido haber un fanatismo religio-
so, pero eso no es algo genérico 

y menos en Marruecos. En gene-
ral predomina mucho el respeto 
hacia el cristianismo. Incluso el 
propio Corán prohíbe la conver-
sión forzosa.

Después del fatídico terremoto 
se han escuchado muchas crí-
ticas hacia Mohammed VI por 
tardar en reaccionar y rechazar 
parte de la ayuda internacional. 
¿Crees que esto podría propiciar 
un cambio político-social en Ma-
rruecos próximamente?

Yo no estoy tan seguro de 
eso. En general la población ma-
rroquí tiene un grandísimo respe-
to al rey dado que ha hecho mu-
cho por el país, sobre todo por 
la zona norte. Y ten en cuenta 
que también es el comendador 
de los creyentes, descendiente 
del Profeta. Es decir, hablamos 
de una figura tanto política como 
religiosa.

El terremoto ha afectado so-
bre todo a poblaciones de mon-
taña de muy difícil acceso y ade-
más ocurrió en plena noche. El 
tipo de construcción de estas ca-
sas también han dificultado los 
rescates. Quizás podrían haber-
se salvado más vidas, no lo sé. 
Pero la dinastía alauita siempre 
ha sido gente inteligente que ha 
sabido gobernar bien a un pue-
blo complicado.

¿Tienes algún otro proyecto so-
bre Marruecos a medio plazo?

Este año se celebra el cen-
tenario del Estatuto de Tánger 
por el que se convirtió en ciudad 
internacional, lo cual tuvo una 
gran importancia geopolítica. 
Estoy trabajando conjuntamen-
te con la Casa del Mediterráneo 
para realizar algunos actos con-
memorativos, como ponencias o 
exposiciones, que probablemen-
te serán en noviembre. 
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«Tengo una 
formación como 
historiador, y eso 
siempre se nota a 
la hora de buscar 
información»

«Ha sido una 
gozada, porque es 
exponer en imágenes 
algo que, en 
principio, no tiene 
nadie en la cabeza»

«La idea no es que 
esto sirva como 
divertimento, sino 
que sea un material 
didáctico   
que aporte»
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Nicolás VaN looy

El Ayuntamiento de Beni-
dorm, a través de la Concejalía de 
Patrimonio Histórico y Cultural, 
ha editado un cuaderno de activi-
dades dirigido fundamentalmen-
te al público escolar, centrado en 
el yacimiento arqueológico del 
Tossal de La Cala. El cuaderno, 
que está ilustrado por Malagón, 
permite descubrir a través de las 
viñetas cómo era la primera calle 
de Benidorm, o cómo se organi-
zaba el día a día del fortín.

La obra se ha basado en la in-
formación que ya aparece en los 
paneles realizados por la Univer-
sidad de Alicante, en el propio ya-
cimiento, y con las ilustraciones 
se le ha dado un carácter más 
ameno y atractivo. El cuaderno 
acercará a la actualidad de este 
yacimiento vivo que, dos mil años 
después, sigue arrojando hallaz-
gos que nos ayudan a compren-
der cómo pensaban, sentían y 
vivían aquellos guerreros que hi-
cieron de Benidorm su casa.

Las muchas películas de roma-
nos que nos ha dado la industria 
cinematográfica nos ha dejado 
a todos una imagen muy fija de 
cómo eran. ¿Cómo ha sido su 
proceso para plasmar en dibu-
jos la realidad de los habitantes 
originales del Tossal de La Cala?

Ha sido un proceso divertido, 
pero arduo, lógicamente. Sí que 
es verdad que yo tengo una for-
mación como historiador y eso 
siempre se nota a la hora de bus-
car información. Luego he tenido 
la información que los propios 
arqueólogos de la Universidad 
de Alicante me han trasladado, 
y eso hace que el proceso sea 
más fácil. 

Aun así, es verdad que noso-
tros tenemos en nuestra mente 
la imagen de Astérix y Obélix, y 
esos locos romanos que se ves-
tían de verde, iban con su capa 
roja y con sus sombreros con 

El dibujante ha elaborado un cuaderno sobre el yacimiento romano del Tossal de La Cala

ENTREVISTA> José Rubio Malagón  / Ilustrador gráfico  (Alcalá de Henares, Madrid, 1972)

«Tenemos la imagen de los romanos de 
Astérix, pero no es así»

el cepillo rojo arriba. Y claro, de 
pronto, eso no es así. 

¿Nunca fue así?
Así vestían en otra época, 

pero aquí, en la época en la que 
se hallan los restos, los roma-
nos vestían de una manera un 
poco más parca, sobre todo los 
soldados. Entonces, toda esa 
información se ha ido limando, 
lógicamente, porque uno se 
piensa cómo son los escudos y 
de pronto te dicen que no son 
cuadrados, que son redondos. 

Ese tipo de información ha 
sido lo más difícil, pero ha sido 

una gozada, porque es exponer 
en imágenes algo que, en princi-
pio, no tiene nadie en la cabeza. 
Entonces, es mi mundo llevado 
al papel para que la gente pue-
da ver de una manera diferente 
cómo eran esos restos.

En otras palabras, que ha teni-
do que estudiar absolutamente 
todo sobre cómo eran aquellos 
romanos del Tossal.

Claro, hasta las embarca-
ciones. Se cambiaron porque 
al principio era una, luego era 
otra… Es decir, hay un proceso 
de verificación de datos para que 

lo que vean los lectores sea más 
o menos razonable y fiel a lo que 
había en ese entonces. No sé, la 
forma en la que estaban estruc-
turadas las viviendas, que fue-
ran en dos alturas, cómo eran 
las disposiciones de cada una 
de las habitaciones, qué hacían 
en cada una de ellas. 

La verdad es que los compa-
ñeros arqueólogos me han ayu-
dado mucho y han verificado las 
imágenes. Les íbamos mandan-
do los bocetos y ellos iban cam-
biando las cosas. Así que nada, 
ha sido chulo.

¿Cuál ha sido el dibujo que más 
le ha costado hacer?

Seguramente, el proceso de 
construcción de las primeras 
imágenes, de cómo es el muro 
y cómo se está construyendo. 
¿Por qué? Porque realmente te-
nía que recrear cómo era el pro-
ceso de construcción. Es decir, 
los materiales, qué elementos 
utilizaban, qué instrumentos, si 
había poleas o no. Porque claro, 
tú en tu mente lo tienes asocia-

do, pero realmente en esa época 
había unas cosas y no otras. 

Todo eso también le da un ro-
llo, no sé, muy divertido, y sobre 
todo muy ajustado. A mí me pa-
rece que los chavales merecen 
esto y más. O sea, la idea es que 
esto no sirva como divertimento, 
sirva porque sea un material di-
dáctico que aporte. En otras pa-
labras, no nos vamos a quedar 
en la mera decoración, sino que 
queremos que sea lo más diver-
tido, pero también que aprendan 
los chavales con esto.

A la hora de ponerle rostro a los 
romanos, ¿se ha inspirado en al-
guien real?

No, normalmente voy dibu-
jando personajes según me van 
viniendo. Lo único reconocible 
son mis narizotas, que siempre... 
esas las tienen todos. No suelo 
pensar en nadie cuando dibujo 
este tipo de cosas. A veces sí 
que meto en algunas ilustracio-
nes algún guiño, pero en este 
caso no ha sido así, son caras 
anónimas de soldados.

Imagen del yacimiento del Tossal de La Cala.
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«Mi elección por la 
arquitectura fue un 
poco más intuición 
que algo vocacional 
de siempre»

«Es realmente 
impresionante el 
centro que están 
montando allí; ahora 
da servicio a más de 
doscientos niños»

«Ver el resultado es 
una gratificación 
que va más allá 
de cualquier otro 
reconocimiento»

Nicolás VaN looy

Para la mayoría de nosotros, 
hablar de cooperación inter-
nacional nos lleva a pensar en 
actuaciones muy específicas y 
concretas, que suelen estar re-
lacionadas con cuestiones como 
llevar a los lugares más desfa-
vorecidos del planeta bienes de 
primera necesidad, muchas ve-
ces, justo después de una catás-
trofe natural.

Pero la cooperación se puede 
desarrollar desde ámbitos y con 
acciones sorprendentes, como 
es el caso del estudio de arqui-
tectura JAS de Benidorm. Acaba 
de recibir el Premio de Coopera-
ción del Colegio de Arquitectura 
de la Comunitat Valenciana por 
el proyecto que, desde hace al-
gunos años, vienen desarrollan-
do en Uganda y que hoy en día 
es una realidad tangible, del que 
se aprovechan ya doscientos ni-
ños; y que sigue creciendo.

¿Cuándo decidió que quería ser 
arquitecto?

Realmente, lo decidí des-
pués de haber aprobado la se-
lectividad y veinte días antes de 
presentar las matrículas. Sabía 
que quería algo de ciencias, pero 
no de arquitectura. Fue un poco 
más intuición que algo vocacio-
nal de siempre, la verdad.

¿Y cuánto tiempo lleva ya ejer-
ciendo como tal?

Acabé la carrera en el año 
2000. En 2001 volví de Finlan-
dia y desde entonces estoy ejer-
ciendo la profesión.

La primera vez que se le pasó 
por la cabeza la idea de realizar 
un proyecto solidario en Katwe, 
en Uganda, ¿cuándo fue?

El primer contacto lo tuvimos 
hace tres o cuatro años, que fue 
cuando vinieron a vernos por pri-
mera vez. Juan Beckman, el pa-
dre de Juan y Juan Amirola, que 
es el presidente de la Fundación 

En Uganda el estudio benidormense JAS desarrolla un proyecto de arquitectura solidaria 

ENTREVISTA> José Manuel Escobedo / Premio de Cooperación del Colegio de Arquitectos de la Comunitat Valenciana

«El primer proyecto fue una escuela y ahora 
son ya ocho edificios»

Rafiki, nos contó que tenían una 
iniciativa, que nos pareció intere-
santísima, de una ONG ubicada 
en Uganda, en la que iban a de-
sarrollar escuelas y centros asis-
tenciales para ayudar a la gente 
de su entorno. 

Necesitaban un equipo técni-
co que desarrollara los proyectos 
desde aquí, desde España, y nos 
preguntó si nos gustaría partici-
par. Y le dijimos que por supues-
to que sí, que encantados… y 
hasta hoy.

Desde el estudio Arquitectu-
ra JAS, ubicado en La Cala de 
Benidorm, se pusieron manos 
a la obra de manera totalmen-
te altruista en esta escuela en 
Uganda, que ya está en funcio-
namiento y que está dando ser-
vicio a más de dos centenares 
de niños. 

Sí, efectivamente. Mi primer 
proyecto fue una pequeña es-
cuela, que luego fue un interna-
do femenino; más tarde un inter-
nado masculino y después una 
maternidad. Ahora estamos re-

habilitando una iglesia, es decir, 
el centro que están montando 
allí es realmente impresionante. 
Actualmente da servicio a más 
de doscientos niños, y son cerca 
de siete u ocho edificaciones ya 
las que llevan construidas, a las 
que se sumarán las que estamos 
proyectando. 

¿Cuál ha sido la última en la que 
han trabajado?

Era un centro de estudios 
agrónomos en el que quieren for-
mar a la gente de allí, en sus pro-
pias tradiciones y modos de cul-
tivar. Mejorado con el ‘know-how’ 
que se puede importar desde 
aquí en cuestiones como la reu-
tilización del agua para, precisa-
mente, enseñar a la gente; y que, 
a partir de ahí, puedan ganarse la 
vida con sus propios medios.

Nada de todo esto, ni el estudio, 
ni estos proyectos solidarios, hu-
biesen sido realidad sin Silvia, 

su compañera de estudio y de 
vida.

Por supuesto. Silvia y yo ini-
ciamos el estudio en 2007 y la 
verdad es que todas las iniciati-
vas que hemos tomado las he-
mos hecho juntos. Ha sido un 
trabajo en equipo y nos comple-
mentamos, para mí, de una ma-
nera maravillosa.

Es poder ejercer tu profesión 
con la persona a la que quieres y, 
además, complementando nues-
tras ideas, nuestras iniciativas 
constantemente.

Recientemente han recogido su 
premio en el Oceanogràfic de 
València, pero creo que el ma-
yor premio, por los vídeos que 
me han enseñado, es poder ver 
y escuchar la ilusión de los niños 
que se benefician de sus proyec-
tos, ¿no es así? 

Sí, la verdad es que es una 
gratificación que va más allá de 
cualquier otro reconocimiento. 

Los dos arquitectos responsables del estudio JAS.
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«Una iniciativa 
como esta, en la que 
ves la relación entre 
tu trabajo y el bien 
que generas, es una 
inspiración para 
seguir adelante»

«Silvia y yo 
iniciamos el estudio 
en 2007, y la verdad 
es que todas las 
iniciativas que 
hemos tomado las 
hemos hecho juntos»

«Hemos trabajado 
siempre desde 
un punto de vista 
sostenible»

Es una sensación impresionan-
te, la verdad. Sobre todo, ser 
consciente de que la materia 
en la que te has preparado y a 
lo que dedicas tu vida, además 
sirve para el bien de una manera 
tan directa para gente que lo ne-
cesita tanto. 

Luego, aquí también ves el 
resultado de tu trabajo o acabas 
formando parte de la vida de las 
personas, sus casas, sus edifi-
cios, sus calles, de una manera 
que condiciona el modo de habi-
tar de las personas. Pero en una 
iniciativa como esta, como en 
Uganda, es tan directo el contac-
to, la relación entre tu trabajo y 
el bien que generas, que de ver-
dad que es bueno, es una inspi-
ración para seguir adelante.

¿Diría que es el proyecto de su 
vida?

Desde luego que sí, es uno 
de los más importantes.

En España y, más en concreto, 
en la Marina Baixa, ¿cuáles han 
sido sus proyectos principales?

Ahora, estamos con obras 
muy recientes. Hay dos a las 
que les tengo un especial cariño. 
Una es Torre Sakura, que está en 
la playa de Poniente, en la que 
hemos dedicado muchísimo es-
fuerzo en hacer muy partícipe 
a la empresa promotora de que 
los edificios pudieran llegar un 
poquito más, y hacer un bien por 
la ciudad, aparte de servir a sus 
propios habitantes. 

Y luego, tenemos otros dos 
proyectos públicos aquí: uno es 
el Aula del Mar, en la playa de 
Levante, que está prácticamen-
te acabado; y el Albergue Juvenil 
del Parque de la Séquia Mare, 
que estamos a mitad de cons-
trucción. Estos últimos son dos 
proyectos que, además, son para 
mi ciudad. Con lo cual, también 
te da una satisfacción especial.

El Aula del Mar es uno de esos 
proyectos icónicos que se han 
venido presentando en Beni-
dorm últimamente. ¿En qué es-
tado se encuentra?

Ya estamos con los últimos 
acabados, con temas de jardine-
ría. Te diría que es ya algo inmi-
nente.

La arquitectura llega hasta eso, 
hasta los acabados, decoración, 
jardinería… todo.

Es todo lo que tiene que ver 
con el edificio, la manera en la 
que lo habitas, la manera en la 
que te aproximas a él desde el 
interior hasta el exterior, la jardi-
nería, la urbanización… todo.

Volvamos al proyecto de Uganda. 
¿Ya ha estado allí?

Lo tenemos pendiente. No he-
mos podido ir todavía a causa de 
otros proyectos. Hemos estado en 
otras zonas similares, como en 
Costa de Marfil, pero Uganda lo 
tenemos pendiente.

Sin embargo, supongo que para 
diseñar ese complejo, tiene que 
tener un buen conocimiento de 
la realidad de esa zona. ¿Cómo 
es ese espacio, cómo son esos 
alojamientos, las escuelas?

Para empezar, tienen dos ca-
racterísticas fundamentales y es 
que hemos trabajado siempre 
desde un punto de vista sosteni-
ble, que es fundamental cuando 
construyes y, sobre todo, cuando 
edificas en este tipo de países. 

Nos informamos con agentes 
y constructores locales, con técni-
cos, arquitectos e ingenieros des-
plazados de la ONG que hacen un 
trabajo impecable allí. Nos han 
ayudado muchísimo a entender 
los modos de construir, los ma-
teriales que se utilizan, el tipo de 
herramientas, la capacidad técni-
ca que tienen para construir. 

Luego, son espacios que 
siempre intentamos que sean 

diáfanos y multifuncionales, por-
que al final son instalaciones 
que por la mañana se pueden 
dedicar para dar clase, pero al 
día siguiente se puede dedicar 
para reunir a la gente del pueblo 
cercano, para tener un montón 
de usos alternativos a lo que es 
el propio edificio.

Sin entrar en cuestiones muy 
técnicas y tratando de que todos 
los podamos entender, ¿cuál se-
ría una diferencia básica visible 
de la arquitectura tradicional 
de esta zona de África y la que 
tenemos aquí, en el levante es-
pañol?

Allí el habitante básicamen-
te sonríe todo el rato; es una di-
ferencia. Eso es un efecto de la 
arquitectura que es fascinante 
y muchas veces es una lección. 
En ocasiones, es un tópico eso 
de cómo se toman la vida con 
lo poco que tienen, pero a nivel 
arquitectónico es que hay poco 
margen para florituras. Es decir, 

es una arquitectura cien por cien 
eficiente.

Todo lo que construyes tie-
ne un porqué. Cada alero, cada 
esquina, cada remate, cada sa-
liente tiene una función o debe 
de servir para algo. No hay tiem-
po para tonterías, y también 
esta es una lección que puedes 
importar aquí, con más medios, 
con más técnicas. Pero la arqui-
tectura tiene que ser funcional 
y tiene que ser práctica, sobre 
todo materiales.

¿Cambian mucho?
Cambian mucho, por ejemplo 

las fachadas son de un ladrillo de 
adobe. Era muy curioso, porque 
ya, por supuesto, utilizas el adobe 
de allí. Ten en cuenta que traba-
jan con un material que lo hacen 
allí y a mano, es lo que llamamos 
materiales de proximidad. 

Por un lado, porque es más 
económico, pero, además, al uti-
lizar el material de la zona, garan-
tizas que sea más persistente, es 
decir, que el material local resiste 
más a la inclemencia del tiempo. 
Tú no puedes poner una piedra 
de Italia en el polvo, por ejemplo. 

¿La calidad siempre es la desea-
da?

Encontramos, por ejemplo, 
un ladrillo que era bastante bá-
sico, pero que era bueno. Era el 
que conseguías a cincuenta ki-
lómetros de donde estábamos y 
costaba tres veces más que el de 
proximidad. El otro era de la aldea 
cercana, que estaba a un kilóme-
tro, y era un ladrillo bastante más 
deforme. Pues obviamente cogi-
mos el deforme, y lo que hicimos 
es, estéticamente, aprovechar 
esa desventaja. 

¿Cómo lo hicieron?
Usamos juntas más gordas 

e hicimos que pareciera más un 
mural que una fachada de ladri-
llo perfectamente acabada. Es un 
sitio donde no puedes pretender 
reflejar parte de tu estilo. No pue-
de ser. 

Alguna vez ha dicho que este es 
un proyecto inconcluso, que que-
dan cosas por hacer, que se pro-
yectan todavía más estructuras. 
¿Cómo se puede colaborar?

Que la gente interesada se 
meta en la web de la Fundación 
Rafiki. Yo invito a todo el mundo a 
que lo haga. Se puede colaborar 
mediante aportación personal, 
pero también puede haber em-
presas que tengan excedente de 
material escolar, de comida… Lo 
aceptan todo.

Los niños ya se pueden beneficiar del proyecto de JAS Arquitectos.
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Nicolás VaN looy

Benidorm es una ciudad co-
nocida mundialmente por sus 
playas y su animada y variada 
oferta turística. Un lugar que re-
presenta, como ninguno otro en 
el litoral mediterráneo, el llama-
do turismo de sol y playa. 

Sin embargo, esta ciudad, 
plagada de rascacielos e ilumi-
nada con el neón de centenares 
de negocios de ocio nocturno, 
también alberga una rica tradi-
ción cultural y religiosa que co-
bra vida de manera espectacular 
durante sus Festes Majors Patro-
nals, un evento anual que com-
bina la devoción religiosa con la 
celebración alegre, el colorido y 
la música.

Estas fiestas se celebran en 
honor a San Jaime y a la Virgen 
del Sufragio, la patrona de la 
ciudad. Estas festividades, que 
tienen lugar en el segundo fin de 
semana de noviembre, no han 
sucumbido al empuje de otros 
muchos eventos, y siguen ocu-
pando un lugar muy des-tacado 
en el calendario benidormense 
de fechas señaladas. De hecho, 
su preparación co-mienza con 
meses de anticipación con el in-
cansable trabajo de peñistas y, 
sobre todo, mayorales, para ha-
cer que cada año sea más me-
morable que el anterior.

Procesión de la Virgen 
Quizás, el evento más im-

portante de las Festes Majors 
Patronals es la procesión de la 
Vir-gen del Sufragio. Este desfile 
religioso es un momento de gran 
solemnidad y devoción, donde la 
imagen de la Virgen es llevada 
por las calles de Benidorm, se-
guida por una multi-tud de fieles 
y también de sorprendidos visi-
tantes. La procesión comienza 
en la Iglesia de San Jaime y San-
ta Anna, un hermoso templo ubi-
cado en el corazón de la ciudad, 
y recorre las principales calles 
antes de regresar a la iglesia.

La imagen de la Virgen del 
Sufragio es una obra maestra de 
la escultura religiosa, tallada en 
madera y ricamente decorada. 
Durante la procesión, es adorna-
da y las campanas de la iglesia 

En una ciudad volcada en el turismo, y con él en el futuro, sus días grandes conectan a los vecinos con el pasado

Las Festes Majors Patronals son historia, 
cultura y tradición en Benidorm

La Virgen del Sufragio es la patrona de Benidorm.

suenan con solemnidad. Los fie-
les siguen a la Virgen con velas 
encendidas, creando un impre-
sionante espectáculo de luces 
que ilumina la noche.

Una imagen protectora
La procesión es un momento 

de profunda emoción para los 
habitantes locales, quienes se 
reúnen para mostrar su devo-
ción a la Virgen y agradecer por 
su protección. Además, mu-chos 
de los participantes visten trajes 
tradicionales, mientras que otros 
lo hacen ataviados con los tam-
bién típicos blusones festeros de 
sus respectivas peñas.

Unos y otros, en cualquier 
caso, peregrinan junto a la ima-
gen de la que, además de pa-
tro-na, fue nombrada alcaldesa 
perpetua de la capital turística 
de la Comunitat Valenciana.

Ofrenda de flores
Además de la procesión, otra 

de las tradiciones más queridas 
de las Festes Majors Patro-nals 
es la ofrenda de flores. Este 
evento se lleva a cabo en la 
plaza de San Jaime, frente a la 
iglesia, y es una celebración de 
color, alegría y devoción.

En esta ofrenda, los beni-
dormenses se visten con tra-
jes regionales y llevan ramos 
de flores para ofrecer a la Vir-
gen del Sufragio. Las flores se 
acumulan en un impresionante 
manto floral que rodea la esta-
tua de la Virgen, creando una 
imagen deslumbrante de belle-
za y devoción.

Celebración en familia
La ofrenda de flores es, ade-

más, un evento muy familiar, ya 

que atrae a personas de todas 
las edades, desde los más jóve-
nes que participan con entusias-
mo hasta los mayores que han 
pasado toda una vida honrando 
a la Virgen del Sufragio. Esta 
tradición es un símbolo de la 
unidad de la comunidad y de su 
amor por su patrona.

Las Festes Majors Patronals 
de Benidorm no sólo son una 
celebración religiosa, sino tam-
bién una oportunidad para dis-
frutar de la música y el entrete-
nimiento. A lo largo de los días 
de celebración, la ciudad cobra 
(más) vida con conciertos al aire 
libre, espectáculos de fuegos ar-
tificiales y actividades para toda 
la familia.

Música omnipresente
La música es un componen-

te esencial de las fiestas, con 
bandas que llenan las calles con 
ritmos variados, desde la músi-
ca tradicional española hasta el 
pop y el rock de algunos de los 
conciertos que conforman el pro-
grama festero. 

Los fuegos artificiales son un 
espectáculo imperdible duran-
te las Festes, especialmente el 
espectacular castillo que se dis-

para en la playa de Poniente el 
último día de festejos, des-pués 
del desfile de carrozas, para po-
ner punto y final a una edición; 
y, sin solución de con-tinuidad, 
comenzar la cuenta atrás para el 
siguiente año.

Orgullosos de su 
historia

Las Festes Majors Patronals 
son un testimonio del profundo 
arraigo de la tradición religio-sa 
en esta ciudad, por lo demás, 
tan volcada en cosas más pro-
fanas como el turismo. Estas 
celebraciones no sólo son un 
acto de devoción a la Virgen 
del Sufragio, sino también una 
expresión de la alegría y el espí-
ritu festivo de la comunidad be-
nidormense y de cómo este ha 
modulado su actual condición 
de ciudad acogedora para tan-
tos visitantes.

Estas fiestas demuestran 
que Benidorm es mucho más 
que sus hermosas playas y su 
vida nocturna. Las Festes son un 
recordatorio de que esta ciudad 
tiene una rica historia y una co-
munidad vibrante que se enor-
gullece de sus tradiciones y su 
identidad.

La procesión de la 
Virgen es uno de los 
momentos de  
más recogimiento

Con la ofrenda floral 
a la patrona la plaza 
de San Jaime se  
llena de color

Estas fiestas mayores 
conectan a la  
ciudad con su   
devoción religiosa
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